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EDITORIAL 

En el marco de la glosa del IV Informe 
de Gobierno del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, la secretaria 

de Seguridad y Protección Ciudadana, 
Rosa Icela Rodríguez, compareció ante el 
Senado de la República este miércoles. La 
acompañaron el secretario de la Defensa 
Nacional, Luis Cresencio Sandoval, el 
secretario de Marina, José Rafael Ojeda 
Guzmán y el comisionado de la Guardia 
Nacional, Luis Rodríguez Bucio, quienes 
fueron blanco de reproches por parte de 
los legisladores debido al silencio que 
sostuvieron durante dicha comparecencia.
Los señalamientos por parte de los 
senadores no fueron infundados pues 
el silencio institucional de las Fuerzas 
Armadas es un problema que ha 
persistido desde inicios del sexenio y que 
se ha hecho más evidente en los últimos 
días.

A finales de la semana pasada, el general 
Luis Crescencio Sandoval pospuso “hasta 
nuevo aviso” la reunión que tenía con 
los diputados de la Comisión de Defensa 
Nacional para hablar sobre el hackeo que 
sufrió el Ejército por parte del colectivo de 
hacktivistas denominado “Guacamaya”.

Esta reunión fue propuesta a principios de 
mes por dicha comisión y el secretario de 
Defensa contestó que, si querían platicar 
con él, debían asistir a las oficinas de la 
secretaría pues él no comparecería en el 
recinto legislativo. Sin mayor opción, los 
diputados accedieron a que la junta fuese 
el 18 de octubre en la Secretaría de la 
Defensa Nacional (SEDENA).

Después de darse a conocer que la 
reunión había sido pospuesta de forma 
indefinida, el secretario de Gobernación, 
Adán Augusto López, salió a medios para 
explicar que la cancelación de Sandoval 
fue en respuesta a una falta de respeto 
cometida por el secretario de la Comisión 
de Defensa, el diputado Sergio Barrera de 
Movimiento Ciudadano (MC). De acuerdo 

al secretario Adán Augusto, Barrera le 
envió una carta al general Sandoval en la 
cual reprochó, de manera irrespetuosa, 
que la reunión haya sido organizada en 
las oficinas de la SEDENA.

El secretario de Gobernación recibió 
críticas por haber fungido como vocero 
no oficial del general Sandoval y solapar 
el desaire a los diputados. Además, fue 
criticado por decir que hubo una falta 
de respeto por parte de Sergio Barrera 
cuándo, en la carta que le envió al titular 
de la SEDENA, el diputado de MC se limita 
a hacer notar respetuosamente que la 
comparecencia ameritaba un ejercicio 
abierto y transparente en la Cámara de 
Diputados en vez de una reunión cerrada 
en las oficinas de la secretaría.

El comentario del diputado Sergio Barrera 
está justificado debido al protagonismo 
que han adquirido las Fuerzas Armadas 
durante el actual sexenio. El aumento 
de responsabilidades administrativas, la 
militarización de la seguridad pública y 
la filtración de documentos por parte del 
colectivo “Guacayama” son algunas de las 
razones por las cuales los reflectores se 
encuentran sobre el Ejército. Por esto, es 
necesario que haya espacios de rendición 
de cuentas abiertos y transparentes, 
como bien señala el diputado Barrera.

Esperemos que pronto puedan 
comparecer públicamente quienes están 
al mando de las Fuerzas Armadas para 
explicar qué está pasando con estos 
temas que son tan relevantes para el país. 
El aumento de facultades administrativas 
necesariamente tiene que ir acompañado 
de una estricta rendición de cuentas y 
procesos que garanticen transparencia. 
Solapar el silencio administrativo por 
parte de quienes componen el aparato 
gubernamental representa un atraco al 
sistema democrático y republicano de 
México.

Silencio de las Fuerzas 
Armadas, inaceptable

LA REVISTA PENINSULAR
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Y a son varios los opinadores que en sus redes se quejan de 
los baches de la ciudad pero revisando sus publicaciones 
no hay un solo dato de a qué baches se refieren.  Es clara la 

intención de golpear al Alcalde y no que se arreglen los huecos. 
Donde gane Morena, producto de sus golpeteos, los veremos 
callados como momias. Cuidadito y opinan. 

Ese vocero del peje, el tal Jesús Ramírez fue denunciado por 
un alto legislador de Morena, de inmiscuirse en las elecciones 
de Coahuila, impulsando a Ricardo Mejía, subsecretario de 
Seguridad de amlo. De que la perra es brava hasta a los de casa 
muerde. Resulta que en un desplegado en medios nacionales, 
Guadiana arremetió contra Ramírez y Mejía por estarlo golpeando 
con notas y asuntos viejos, con la intención de mancharle su 
candidatura.

Luego el famoso personaje, volvió a exhibir al emisario del peje 
como queriendo dejar claro que no se va a dejar. Así sea el vocero 
del presidente. 

El nivel de pleito que se espera asome en Morena Yucatán, 
presagia complicaciones en la designación de la candidatura 
a gobernador, toda vez que el puntero es Joaquín Díaz Mena 
pero más de 4 (no, menos, como 5) no lo quieren permitir, y ya 
comienzan a ponerle toda clase de obstáculos.

Por de pronto, Huacho va solo, cual caballo de hacienda, 
compitiendo casi tan alto como Renán Barrera, solo que 
el morenista-ex panista y ex priísta, tiene a su favor ser 
el que aparece en el reparto de vacunas, de becas y de los 
multimillonarios recursos de los impuestos que regala el 
peje, como si fueran suyos, en todo el estado. En especial se 
han concentrado recursos de asistencia y caridad a más de 
60 municipios que con toda facilidad ganará el partido del 
presidente, gracias a los que pagamos impuestos. Quién lo iba a 
decir: uno nunca sabe para quién trabaja.

Especial  / La Revista 

Dicen que dicen 
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La verdad, corretear la camioneta del peje, 
para que se pare, baje su cristal y salude a 
alguien, solo funciona si está ensayado. Es 
decir, previamente se acuerda con él, quién 
será el beneficiario de ese noble gesto del 
mandatario. Miren que detenerlo a media 
calle cuando va en su Suburban blindada, 
hacer que baje su cristal polarizado y que se 
salga el aire acondicionado, no cualquiera lo 
logra. ¡Vas bien Huacho!

La llegada de uno de los candidatos 
“conservadores” a la presidencia de la 
República que propuso AMLO, causó revuelo 
en el teatro Armando Manzanero, ya que este 
viernes 21, en plena Noche Blanca, tuvo una 
presentación de su show cómico-político. Se 
trata del popular Chumel Torres que dicho 
sea de paso, diario le pega unas revolcadas 
al peje, desde su programa de transmisión 
nacional, en “la radio de la República” a través 
de Radio Fórmula.

Que tienen en común las 3 obras cumbre del 
peje:

¿Que las hacen a toda prisa para complacer al 
presidente ? Mmm si pero no, otra.

¿Que puros soldados las construyen con 
ayuda de empresas amigas de Tabasco? Así 
es pero no, es otra.

¿Que son materialmente inútiles? Si es cierto 
pero no, otra cosa.

¿Que no tienen estudios de impacto ambiental 
ni de viabilidad económica?  Claro pero no. 
Otra cosa.

Me doy… 

Las tres obras faraónicas del peje tienen 
en común que ya triplicaron sus costos 
presupuestados originalmente y no tienen 
para cuándo acabarse. Ni el aeropuerto ni la 
refinería están listos y del tren, ni hablemos. 
Son auténticos barriles sin fondo. 

Nuestro camarada Rogerio Castro anda algo 
enojado aunque no lo demuestre porque las 
encuestas no le dan el lugar que según él 
tiene. Así lo expresó en su facebook al señalar 
que hay quienes pagan encuestas para influir 
en el sentimiento de la gente. Muy nuevo su 
análisis. No lo hubiéramos imaginado.

La arquitecta Araujo tiene toda la intención 
de volver por sus fueros pero con la ayuda 
de Morena. Dice ella que su cercanía con 
Adán Augusto, le permite futurear respecto 
a su posible aspiración en caso de que el 
tabasqueño sea nominado por el peje. Aquí le 
dijimos que un local que tenía ella de oficina 
allá por atrás de la casa del pueblo, fue puesto 
a disposición de un ala de ese partido. Amor 
con amor se paga.
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CDMX.- Me parece que la postura del general Luis Cresencio 
Sandoval, titular de la Secretaría de la Defensa Nacional 
(SEDENA), no le ayuda al gobierno federal en cuanto a su 
intención de otorgarle más facultades administrativas y de 
seguridad a las Fuerzas Armadas. –comentó la periodista 
para seguir con la plática de esta semana en el Balmoral- Si, 
de por sí, muchas personas no estaban convencidas con la 
militarización, la opacidad y soberbia que mostró el secretario 
de Defensa hacen que el rechazo sea aún mayor.

-General Luis Cresencio Sandoval 
cancela junta con diputados.  
Por Baltasar Barbolla

LUIS CRESENCIO SANDOVAL, TITULAR DE LA 
SECRETARÍA DE LA DEFENSA NACIONAL.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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-Estoy de acuerdo con lo que dices, 
amiga periodista. –asintió el político- 
La filtración que hizo el colectivo 
Guacamaya de los documentos de 
la SEDENA, los recientes casos de 
asesinatos a civiles por parte de 
militares y la confirmación de que el 
Ejército aún espía a la población fueron 
hechos recientes que golpearon la 
imagen de las Fuerzas Armadas. Ahora, 
que el general Luis Cresencio Sandoval 
haya cancelado la reunión que tenía 
con los diputados para explicarles lo 
sucedido con el colectivo Guacamaya, 
sólo aumenta la desconfianza que hay 
en torno a la institución.

-Y es que no es únicamente que haya 
rechazado hablar con los diputados. 
Recordemos que, cuando la Comisión 
de Defensa de San Lázaro decidió 
invitar al secretario Sandoval para que 
explicase lo del colectivo Guacamaya, el 
secretario contestó que sólo se reuniría 
con los diputados si éstos iban a las 
oficinas de la SEDENA el 18 de octubre 
y si la junta era privada. Esta renuencia 
a comparecer ante los diputados en el 
recinto legislativo, y además negarse a 
que la junta sea pública, hicieron ver al 
secretario como alguien soberbio y poco 
transparente. –dijo la empresaria
-Entonces, ¿el secretario de la Defensa 
impuso la fecha y el lugar de la reunión 
con los diputados y luego la canceló? –
preguntó uno de los presentes

-Así es. –contestó el editorialista- El 15 
de octubre, 3 días antes de la reunión, 
el diputado Sergio Barrera Sepúlveda 
publicó en Twitter que la Secretaría 
Técnica de la Comisión de Defensa le 
había notificado que el general Sandoval 
había pospuesto la junta hasta nuevo 
aviso. Éste diputado de Movimiento 
Ciudadano (MC), quien funge como 
secretario de dicha comisión, lamentó 
que al general no le importaba 
comparecer y que desdeñaba a todo el 
poder legislativo.

-Sandoval no dio razones sobre por qué 
canceló la junta, pero gracias al titular de 
la Secretaría de Gobernación (SEGOB), 
Adán Augusto López Hernández, nos 

pudimos enterar que se debió a una 
presunta falta de respeto cometida 
justamente por el diputado Barrera. En 
una reunión que tuvo con diputados 
locales del congreso capitalino, Adán 
Augusto explicó que el diputado de 
MC le envió una carta al secretario de 
la Defensa, en términos por demás 
irrespetuosos, para hacerle saber que 
bajo ningún motivo aceptaba ir a la 
SEDENA. Esto generó un disgusto en el 
general, por lo que decidió cancelar la 
junta. –compartió el consultor

-Eso es lo que dice Adán Augusto, pero 
la realidad es que no hubo ninguna 
falta de respeto. –afirmó el escritor- 
Después de las acusaciones del 
secretario de Gobernación, el diputado 
Sergio Barrera dio a conocer la carta 
que le envió al general Sandoval. En ella 
se corroboró que no fue irrespetuoso, 
aunque sí compartió su inconformidad 
respecto a que la reunión fuese cerrada 
y en las oficinas de la SEDENA pues, 
por la importancia que tenía el tema 
del hackeo, estaba pensada para ser 
un ejercicio abierto y de rendición de 
cuentas.

EL DIPUTADO DE MOVIMIENTO CIUDADANO, SERGIO BAR-
RERA SEPÚLVEDA, SECRETARIO DE LA COMISIÓN DE DE-

FENSA EN EL CONGRESO DE LA UNIÓN.
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CONTACTO

-La carta también dice, contrario a lo que había dicho Adán 
Augusto ante los legisladores capitalinos, que el diputado 
Barrera había confirmado su asistencia a la junta puesto 
que los temas ameritaban ser discutidos lo antes posible, 
sin importar el lugar. –añadió la periodista

-En mi opinión, no hay ninguna falta de respeto. –opinó 
la abogada- Pareciera que el general Luis Crescencio 
Sandoval es una persona demasiado sensible a la crítica, 
lo cual no es adecuado para un servidor público de su 
nivel, o estaba buscando cualquier excusa para cancelar 
su comparecencia.

-MC respaldó al diputado Sergio Barrera por los 
comentarios que Adán Augusto hizo en su contra. Jorge 
Álvarez Máynez, líder de la bancada naranja en San Lázaro, 
respondió a los señalamientos que hizo el secretario de 
Gobernación sobre la supuesta falta de respeto diciendo 
que, lo que es verdaderamente irrespetuoso, es usar al 
Congreso como oficialía de partes. Además, agregó que el 
diputado Barrera actuó con dignidad y que contaba con el 
apoyo de su partido. –expuso el político

-El senador Dante Delgado, dirigente nacional de MC, 
también defendió al diputado Sergio Barrera y se lanzó 
en contra de Adán Augusto López acusándolo de actuar 
de manera hipócrita, frívola y pendenciera. Igual, dijo 
con ironía que no sabía que el secretario de Gobernación 
se había convertido en vocero de la SEDENA. –contó el 
editorialista

-Sin duda, el secretario Adán Augusto recibió muchas 
críticas por haber intentado defender o, mejor dicho, 
justificar el desaire del general Sandoval en contra del 
Congreso. Estas críticas no vinieron sólo de MC, también 
vinieron de políticos de otros partidos, analistas y 
líderes de opinión. Por ejemplo, el diputado Santiago 
Creel, presidente de la Cámara de Diputados, dijo que 
el secretario de Gobernación debía dejar de hacer 
declaraciones rijosas, así como también debía dejar de 
interpretar cartas institucionales que buscaban establecer 
una comunicación entre la SEDENA y los diputados.

-En efecto, amigo Baltasar. –asintió el político- Adán 
Augusto ha sido blanco de críticas, pero no debemos pasar 
por alto que, a quien debemos reprocharle, es al general 
Luis Cresencio Sandoval por rehusarse a tener reuniones 
públicas y transparentes con los diputados.

-Según leí en Milenio, la senadora panista Xóchitl Gálvez 
comentó que el general Sandoval le había dicho que 
comparecerá cuándo la mayoría de congresos locales 
aprueben la iniciativa para mantener a los militares 
en las calles hasta el 2028. Esto parece una manera de 
condicionar la reunión con los diputados a conjeturas 
políticas que nada tienen que ver con el tema del hackeo. 
–concluyó la periodista- De ser cierto, creo que esta 
postura debe ser vista como un peligro para el país pues, 
el hecho de que un militar condicione rendirle cuentas 
a legisladores, aleja a nuestro sistema político de los 
principios democráticos.

XÓCHITL GÁLVEZ, 
SENADORA DEL PAN.

EL SENADOR DANTE DELGADO, 
DIRIGENTE NACIONAL DE MC.
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OPINIÓN

Bruselas, Bélgica.- Además de la 
inestabilidad política, económica y 
social que generó la invasión rusa 

a Ucrania, un buen número de países 
europeos enfrentan inestabilidad política 
porque sus gobernantes no cuentan con 
el apoyo de la mayoría de sus gobernados 
y pese a ello están tomando decisiones 
que tendrán quién sabe qué tan buenas y 
malas consecuencias a largo plazo.

Ninguno de los primeros ministros de los 
10 países más poblados  llegó al cargo 
después de que su partido ganara una 
mayoría de los votos ciudadanos en una 
elección parlamentaria; casi todos ellos 
accedieron al poder al formar coaliciones, 
generalmente frágiles, que les permitieron 
formar un gobierno.

Veamos cada caso de acuerdo con las más 
recientes elecciones en cada país.

Alemania: el Partido Socialdemócrata 
del canciller Olaf Scholz apenas obtuvo 
el 25.7% de los votos y su gobierno es el 
resultado de una coalición con otros dos 
partidos.

Bélgica: Pese a que su partido Liberales y Demócratas 
Flamencos apenas ganó el 8.54% de los votos, Alexander De 
Croo es el primer ministro al frente de un gobierno de coalición 
que reúne a siete partidos.

República Checa: El Partido Cívico Democrático del primer 
ministro Petr Fiala obtuvo el 27.79% de los votos y su gobierno 
es el resultado de la coalición de cuatro partidos.

España: El PSOE, partido del presidente del gobierno Pedro 
Sánchez, obtuvo el 26% de la votación en las elecciones de 
2019. En coalición con Unidas Podemos preside un gobierno 
de minoría.

Francia: El partido de la primera ministra Elisabeth Borne, La 
República en Marcha, obtuvo solo el 25.8% del voto popular y 
al no poder acordar alianzas con más partidos hoy encabeza 
un gobierno de coalición minoritario de siete partidos que 
solo reúnen el 47% de los escaños parlamentarios.

Italia: El partido de la recién electa primera ministra 
Georgia Meloni obtuvo el 26% de los votos y 
encabezará un gobierno de coalición.
Países Bajos: Desde 2010 Mark Rutte es primer 
ministro encabezando una coalición lidereada por su 
Partido Popular por la Libertad y la Democracia que 
ganó el 21.9% de los votos. Gobierna en coalición con 
otros tres partidos.

Polonia: El partido Ley y Justicia del primer ministro 
Mateusz Morawiecki ganó el 43.6% de los votos y 
gobierno en una coalición con el partido Plataforma 
Cívica que le da el 71% de los escaños.

Reino Unido: La primera ministra Liz Truss no fue electa para 
el cargo y sustituyó a Boris Johnson después de que éste 
renunciara.

Rumania: El primer ministro Nicolae Ciucă pertenece al Partido 
Liberal Nacional que obtuvo el 25.58% de los votos y gobierna 
una coalición conformada por su partido y otros dos.

La democracia es frágil y lo es más cuando los gobernantes 
no tienen el respaldo de la mayoría de sus gobernados. 
En las elecciones más recientes en estos 10 países se han 
registrado altos porcentajes de abstención ciudadana, que 
indican un creciente escepticismo ciudadano hacia el proceso 
democrático.

Todos estos países son miembros de la OTAN y es fácil 
suponer que Vladimir Putin está utilizando todos los medios a 
su alcance para fracturar coaliciones y generar crisis políticas 
que debiliten la alianza militar que hoy apoya con material 
bélico, dinero y asesoría estratégica a Ucrania.

Putin busca debilitar a los 
gobiernos europeos de coalición

Vladimir Putin utiliza 
todos los medios para 
fracturar coaliciones y 
generar crisis políticas 
que debiliten la alianza 
militar que apoya con 
material bélico, dinero y 
asesoría estratégica a 
Ucrania.

Por Eduardo Ruíz-Healy
Correo: redaccion@larevista.com.mx
Eduardo Ruiz-Healy
@ruizhealy
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CLAROSCURO 

Un buen amigo me preguntó, 
desayunándonos en Ciudad de 
México, cuál a mi consideración 

era el gobierno más corrupto que había 
padecido nuestro país. Sin pensarlo, 
varios de los que compartíamos la mesa 
contestamos al unísono: ¡¡¡¡”éste”!!!! y la 
espontaneidad de los presentes provocó 
una risa generalizada.

El debate que se ha desatado por las 
revelaciones del modus operandi de 
la mafia del poder de López Obrador y 
desde los que dicen que dónde están 
las pruebas -pareciera que no leyeron el 
libro- hasta los que aseguran que no hay 
elementos legales para proceder en su 
contra e iniciar una investigación contra 
el actuar del mandatario.

El primer comentario deja claro que leen 
pero no comprenden: López Obrador 
instruyó a pedir moches sin dejar 
evidencias, y para ser más invulnerable él 
mismo se protegió al no aceptar recibirlos 
y comprometer a los operadores a cargar 
con la culpa y a quedarse callados.

Lo mismo sucedía cuando era jefe de 
gobierno capitalino, sólo que ahí si hubo 
pruebas y evidencias que todos vimos en 
TeVe: René Bejarano -terminó en la cárcel 
por ello-, Carlos Imaz y toda una pléyade 
recurrió al empresario Carlos Ahumada 
para recibir dinero a cambio de obras y 
favores de esa administración. Ante la 
evidencia, López sólo le pidió a Bejarano 
cargar con la culpa, y así lo hizo y hoy, 
de nuevo, Dolores Padierna, su mujer, y 
Bejarano siguen en las andadas como 
operadores políticos del tabasqueño.

Gustavo Ponce fue grabado fumando 
habanos y jugando en mesas de Las Vegas 
en un momento en que era el tesorero del 
gobierno capitalino de López Obrador.

Recuerdo que un amigo perredista 
me decía que al menos ellos fueron 
despedidos y pero no se les fincó 
responsabilidad como si eso hubiera sido 
suficiente y no la cárcel.

Bejarano era el principal operador político 
de Andrés Manuel y Claudia Sheinbaum la 
encargada de encubrir los costos de los 
segundos pisos que construyó Rioboó 
quien también fue financiero del hoy 
presidente en esos días. El nombre de los 
otros empresarios y financieros apenas 
los conocimos gracias a la publicación del 
libro “El rey del cash”.

El sexenio perdido llega apenas al cuarto año y 
cada día López Obrador se irá quedando solo.

Episodios
De corruptos
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El libro narra con lujo de detalles el modus operandi de esa 
nueva mafia del poder encabezada por el candidato que 
ofreció cambiar al país, que era diferente y que prometió 
que él no robaba, no mentía y no traicionaba y vaya que no 
lo ha cumplido: 86 mil mentiras se han detallado en sus 
mañaneras.

Esa narraciones en la publicación serían suficiente para 
que cualquier ministerio público decente ya hubiera 
abierto una carpeta de investigación para corroborar 
lo ahí sustentados por quien fue testigo presencial y de 
primera mano de lo que narra, que no es más que un 
modus operandi para el saqueo sin dejar huellas y menos 
evidencias, pero que sí se puede comprobar preguntándole 
a los afectados.

Una muestra de primera mano: delegados federales de 
Yucatán han renunciado a sus cargos cuando les notifican 
que de su sueldo tienen que pagar el 50 por ciento de 
“cooperación” y deben de descontarles un diez por ciento 
de salario a los empleados a su cargo. Al menos uno de 
ellos es amigo mío y narró con detalles la propuesta y 
quien fue el que se la hizo.

Los tiempos del presidente López Obrador se le están 
agotando: no hay resultados de su gestión y todos los días 
se dan escándalos de corrupción que desenmascaran a su 
gobierno. Denuncias en aduanas, quejas en el tren maya 
y el Felipe Ángeles, evidencias de desvíos y beneficiarios 
fantasmas en sus programas asistenciales y de apoyo al 
campo.

La más reciente revisión a la Cuenta Pública 2020 
realizada por la Auditoría Superior de la Federación (ASF) 
arrojó el hallazgo de irregularidades millonarias en obras 
y programas clave del gobierno de Andrés Manuel López 
Obrador, como el aeropuerto de Santa Lucía, la refinería de 
Dos Bocas, el Tren Maya y Sembrando Vida. 

En conjunto, las anomalías detectadas representan un 
monto de 63 mil 10 millones de pesos. De ese total, 2 mil 
181.1 millones sí fueron aclarados, pero falta por esclarecer 
el destino de 60 mil 229 millones.

Y es que al presidente le molesta que lo auditen y 
transparentar sus presupuestos, por eso necesita 

desaparecer al INE, al INAI, al IFAI y a todos los órganos 
ciudadanos de regulación que fiscalizan la actuación de su 
gobierno.

El saqueo es tal que los desvíos de Segalmex ya superan 
por mucho a la Estafa Maestra de la gestión de Enrique 
Peña Nieto. La actual supera los $10 mil millones mientras 
que la peñista alcanzó $7 mil millones.
Los problemas se le complican aún más al presidente: las 
filtraciones de las Guacamayas han dejado al descubierto 
no sólo los vínculos de gobernadores, funcionarios 
federales y municipales de su partido con el crimen 
organizado sino que exhiben con documentos que no sólo 
saben quiénes vende las armas, dónde las compran, quién 
las distribuye sino también que saben con anticipación 
asesinatos, secuestros, extorsiones que tampoco evitan a 
pesar de tener toda la información de los delincuentes. El 
sexenio perdido llega apenas al cuarto año y cada día López 
Obrador se irá quedando solo, incluso sus “corcholatas” 
aunque tratan de quedar bien para ser los elegidos, en los 
hechos lo dejarán atrás en la primera oportunidad.

P.D.
Tomarse una foto con la alcaldesa Bibi Rabelo, una 
autoridad legal y tan legítima como la gobernadora misma 
podría interpretarse como un viso positivo para la vida de 
los campechanos. Sin embargo, esa foto no le garantiza a 
los campechanos que haya programa de bacheo, que haya 
cooperación y menos que desde el gobierno cesen los 
ataques a quien ellos ven como una amenaza electoral.

Sí Layda Sansores se reunió con Biby para la foto, los 
ciudadanos tenemos esperanzas, pero sí lo hicieron para 
fingir que tienen buena relación, pronto los hechos nos 
dirán qué tan cierto es.

Sin embargo, la conducta de la gobernadora hasta ahora 
merece, por lo menos, estar en duda porque ni con 
orden judicial deja de referirse a quienes ella ve como 
sus enemigos y su show mágico, cómico, musical está 
muy lejos de ser un programa para rendición de cuentas 
y es más un vodevil del que ella es la estrella principal. 
Veremos.
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La inseguridad es el peor flagelo que enfrenta la sociedad 
mexicana.

No lo digo yo. Prácticamente no hay encuesta sobre los 
problemas de México que no lo registre.

La posibilidad de sufrir un robo, asalto, secuestro, agresión 
sexual o cualquier otro daño físico e incluso ser asesinado 
produce un gran temor en la enorme mayoría de los habitantes 
de este país, más aún que quedar en el desempleo o enfermar 
gravemente sin poder recurrir a atención hospitalaria.

Según el Inegi, casi tres cuartas partes de la población urbana 
se siente insegura, lo que ha conducido a que la gente cambie 
de hábitos. Esto genera efectos perniciosos sobre su calidad 
de vida e incluso sobre la marcha de la economía nacional.

Sería lógico, pues, que la inseguridad se abordara por parte 
de los actores políticos como un asunto de Estado, como ha 
ocurrido en otras naciones con el terrorismo u otras graves 
amenazas contra el bienestar de la colectividad. Pero no. En 
México, la inseguridad se usa como tema de debate político, 
para anotarse puntos en pos de ganar votos en la siguiente 
elección.

La mayor responsabilidad de esa anomalía recae en la 
autoridad federal, pero trasmina hasta el más modesto de 
los ayuntamientos. Mientras la casa común es saqueada 
e incendiada, los políticos se acusan unos a otros de haber 
propiciado el desastre. En tanto, la población queda a merced 
de los criminales, quienes gozan de una impunidad casi 
completa, ya sea porque tienen acuerdos con gobernantes o 
tienen a éstos sometidos.

Nada refleja mejor lo que describo arriba que las recientes 
acusaciones lanzadas por el secretario de Gobernación, 
Adán Augusto López Hernández, contra los gobernadores 
de la oposición por incumplir con su deber de proteger 
a la ciudadanía. Porque si bien es cierto que muy pocas 
autoridades de este país pueden presumir de haberlo hecho 
bien, el titular de Bucareli carece de autoridad moral para 
hacer dichos señalamientos, pues representa al gobierno que 
tiene los peores resultados en materia de seguridad desde 
los tiempos de la Revolución.

López Hernández debiera estar dedicado a su trabajo de 
secretario de Gobernación y no andar en abierta promoción de 
su partido y sus aspiraciones presidenciales. Mucho menos 
hablar sobre inseguridad, al menos en tanto no se aclare 
por qué en los archivos hackeados a la Sedena aparecen 
señalamientos contra funcionarios que él nombró cuando era 
gobernador de Tabasco, quienes, a decir de esa información, 
tienen vínculos con un grupo de la delincuencia organizada.

Otra inconsistencia es lo que ocurrió esta semana en la 
conferencia presidencial, realizada en Ciudad Victoria. Dos 
días después de que López Hernández la emprendió contra 
los gobernadores de oposición, el gobierno federal presumió 
los datos de la lucha contra la inseguridad en Tamaulipas, 
como si no hubiera tenido que ver en ella la administración 
estatal que terminó funciones apenas el 30 de septiembre.

Porque una de dos: O el gobierno federal es responsable de los 
desaciertos en los estados o los gobiernos estatales tienen 
el mérito de los aciertos. Porque, así como van las cosas, la 
próxima vez que ocurra algo grave en Tamaulipas en materia 
de seguridad, van a salir con que es culpa del tiradero que les 
dejó el neoliberalismo, por más que hayan dicho que el estado 
trae buenos números.

Para la ciudadanía, el debate sobre si la responsabilidad de 
este fracaso es del neoliberalismo o el lopezobradorismo —o 
de la Federación o de los estados— es absolutamente estéril.  

A ella, esos pleitos y actos de presunción de nada le sirven. Lo 
que quiere son condiciones para vivir tranquilamente. Poder 
ir a trabajar o llevar a sus hijos a la escuela y volver a casa 
sin temor a ser asaltada o secuestrada o quedar en medio de 
una balacera. Y tiene derecho a ello porque se lo garantiza la 
Constitución y porque paga impuestos.

BUSCAPIÉS
*¿Cuál será el temor para informar sobre el hackeo a la 
Sedena? En Chile —cuyas Fuerzas Armadas también sufrieron 
la sustracción de datos por parte del mismo grupo—, Maya 
Fernández, ministra de Defensa, nieta de Salvador Allende, 
compareció ante el Congreso. ¿Por qué el Presidente no deja 
que al general secretario le hagan una sola pregunta sobre el 
tema?

Fracasados

¿Cuál será el temor para informar sobre el hackeo a la 
Sedena? En Chile, Maya Fernández, ministra de Defensa, 
nieta de Salvador Allende, compareció ante el Congreso. 
En México, el Presidente no deja que al general 
secretario le hagan una sola pregunta sobre el tema.

Por Pascal Beltrán del Río

BITÁCORA 
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Toca escribir, o volver a hacerlo, 
sobre los derechos para humanos. 
Replanteo el nombre por el enorme 

desgaste que hemos conseguido darle 
al concepto de Derechos Humanos; 
luego de décadas de trabajo intenso 
sobre el tema y de desarrollos como la 
existencia de doctorados en ello, tratados 
y convenciones casi mundialmente 
aprobados y millones y millones de 
pesos dedicados a demostrar que las 
instituciones y las/os funcionarios a 
cargo están convencidos y avocados a 
ello… seguimos careciendo de claridad, 
ejercicio, protección y los beneficios 
personales y comunitarios que de su 
buena instrumentación se derivarían.

Y no es que “no se haya hecho nada” o 
que “de nada sirva lo que se hace” ni 
mucho menos que “a nadie le importe”. 
Sin duda una miríada de personas bien 
intencionadas y con diversos perfiles 
y grados de preparación han luchado, 
construido y persistido en lo que hoy sí 
tenemos, que es mucho mejor que en 
décadas anteriores. 

Pero seguimos viendo día a día que ni los 
derechos de primera generación se logran 
activar para millones de seres humanos, 
muchos de ellos a corta distancia de 
quien esto lea; que líderes políticos de 
aquí y de allá decretan acciones que 
evidentemente van en contra de cualquier 
convención o lógica humana; que en 
nuestra convivencia usamos varios 
términos de este campo semántico en 
el sentido y momento que convenga, sin 

que nuestras acciones personales ni 
comunitarias vayan consistentemente en 
pro de consolidar que uno o más de tales 
“derechos” estén cabalmente ejercidos 
por toda persona.

Como en muchos conceptos importantes 
y elementos de la vida social hemos 
logrado que la letra (jurídica, discursiva y 
comercial) tenga mayor presencia que los 
hechos simples que harían la diferencia. 
Una convención o su actualización o las 
firmas de grandes personajes o las fotos 
espectaculares y poses o distintivos del 
día dedicado a lo que me digas, no ha 
logrado dar espacio a que contemos, 
todos/as, con salud, o certeza de una 
vida digna, o alimentación, o seguridad, o 
educación verdaderamente humana.

Por ello el ajuste del término, ya que el 
original suena a leyes, a discursos, a 
“rollos” o poesía, pero no a vida cotidiana, 
a colaboración en cualquier espacio o a 
simple justicia en un acto de aquí y otro 
de allá, de hoy y de mañana, con personas 
cercanas a las que amamos y lejanas a 
quienes ni conocemos, que nos caen bien 
o mal, que entienden mucho o poco… con 
cualquiera, siempre, donde sea y en las 
condiciones que sean.

Los derechos para humanos, serían lo 
que cualquiera, por ser persona, puede 
ejercer o reclamar y recibir el apoyo para 
que suceda, directa y sencillamente, para 
ser, quien lo ejerce y quien contempla, un 
poquito mejor persona en cada acto de 
vivir y convivir.

Activar Derechos para 
Humanos Sumo y sigo…
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Navegando en internet, volví a encontrar mi nombre en 
algún sitio que no sabía que me había mencionado. Al final 
de la Agenda de Derechos Humanos para Yucatán, junto con 
otros ciento cincuenta a quienes la CODHEY amablemente 
agradece haber aportado propuestas y análisis. Recordé 
(mal porque no debería ser recuerdo) esas mesas y otras 
más en las que hemos hablado con buenos amigos/as 
de allí sobre el diversificar, impactar y trascender con las 
acciones que cotidianamente realizan.

Con un ejército de personas de bien y profesionales 
dedicados/as han llevado a la Comisión al punto de 
desarrollo donde hoy se encuentra. Y esa agenda es un 
avance enorme para sistematizar su labor y lo que tienen 
en el horizonte que desean alcanzar como Institución. Ya 
han pasado varios meses del momento en que integraron 
dicha agenda y habrá oportunidad de ir compartiendo lo 
que contiene y su materialización en diversos sectores y 
puntos de nuestro Yucatán, en este amable espacio que 
nos brinda La Revista Peninsular.

Recuerdo también aquel día en que conversando con 
mi buen amigo Jorge Victoria, entonces Presidente del 
organismo, me llamó al saludarme colega. En esa década 
no compartíamos profesión, pero le fue fácil puntualizar 
que lo éramos en la defensa de los derechos humanos. 
Confieso que no he logrado mucho en ese rol, a diferencia 
de mi tocayo y de mi otro tocayo (Miguel Sabido, quien hoy 
Preside) y tantos buenos elementos de antes y ahora en 
ese súper equipo.

Podría decir que tengo la disculpa de no desempeñarme 
hasta hoy en el área, pero igual identifico a centenas de 
personas que desde la sociedad civil han y están aportando 
logros muy sistemáticos y contundentes. Así que esos 
recuerdos de hoy procuro que me sirvan de motivación 
para fortalecer una de las pocas aportaciones consistentes 
en las que creo estar: escribir, procurar claridad y sumar 
con quienes están mucho mejor enfocados y  motivados 
para acciones en el terreno donde realmente se hace la 
diferencia: la comunidad y caso por caso personal.

Sí, creo que tengo otros elementos que aportar, y me 
los refleja bien el amable comentario que en una de las 
reuniones me hizo María Jesús Ocaña, de Casa Crisal 
(Hogar para Niñas), a invitación también de CODHEY. 
Dábamos ideas para las Jornadas de Derechos Humanos 
en municipios, que hoy ya son una realidad, y explicaba lo 
que hace el Club de Padres, y ella dijo: “todo eso que estás 
diciendo, es lo que necesitamos acá”. Y sí, es en terrenos 
forjados por grandes luchadores y defensores/as de los 
derechos humanos donde tiene cabida lo que muchas 
personas podemos aportar, para sumar, para multiplicar 
lo que están procurando.

Así que mi idea es consolidar este hábito ya desarrollado 
de que una semana de cada mes escriba sobre el tema; 
enfocado sí a lo de siempre clarificar, concatenar, 
proponer… pero también a unir esfuerzos y propiciar 
colaboraciones de quienes podemos hacer que, para 
más personas, ocurran mejores situaciones desde esos 
derechos para humanos. Si aún no podemos llegar a 
todos/as en todo, sí podemos llegar a más con más.

Durante este año he planteado en artículos ideas y 
propuestas en ese sentido, pero te invito a que colaborando 

podamos fortalecer, diversificar, pero sobre todo hallar 
modos de aterrizarlo mejor para personas en concreto. 
Aquí unas ideas ya expresadas, como potencial punto de 
partida para más.

1. Derecho a la participación. En el derecho que 
tenemos a participar de lo público, el beneficio de un 
desarrollo nacional en la democracia participativa 
sería permanente para la ciudadanía (tanto en tiempos 
electorales, como a lo largo de todos el proceso de 
gobernanza), pero estamos muy lejos de que para 
cualquier persona sea evidente y creíble (porque lo sepa, 
lo vea y haya participado) que puede: Proponer cómo 
debe ser la ley en algo que le afecta (Iniciativa Popular); 
oponerse a leyes que van en contra de sus intereses o 
de la sociedad (Referéndum); oponerse a obras que van 
en contra del desarrollo social o le afectan (Plebiscito); 
tomar parte de la decisión de uso del recurso público 
(Presupuestos Participativos); orientar en programas 
públicos en los que tiene experiencia (Consulta 
Ciudadana); vigilar directamente la aplicación de 
recursos en una obra (Contraloría Ciudadana); y varios 
asuntos más. Podemos hacer algo más para fortalecer 
a la ciudadanía de esta manera.

2. Derechos de las personas que trabajan en el hogar. 
El convenio 189 de la Organización Internacional del 
Trabajo, aprobado en 2011, dicta condiciones que 
deben prevalecer en protección de los derechos de las 
personas que trabajan en el hogar. Avanzar en este 
sentido en México es una causa de ya largo camino 
para Nosotrxs por La Democracia, A.C. La importancia 
del trabajo de estas personas se materializa hogar 
por hogar, y sin embargo en estas condiciones con una 
alta frecuencia enfrentan vulnerabilidad, explotación, 
salarios bajos y desigualdad. Hablando del tema de la 
seguridad social, y en específico, la salud, es frecuente 
escuchar estas frases: “no es obligatorio en tu caso”, 
“te inscribo, pero te lo descuento de tu sueldo”, “te doy 
de alta, pero con el salario mínimo”, “es mucho relajo, 
mejor te pago el doctor cuanto te enfermes”. O, común 
también, ni hablar del tema. Podemos hacer que más 
personas que trabajan en nuestros hogares tengan 
condiciones justas.

3. Derecho a la salud. Al mirar desde el exterior algún 
servicio público de salud es fácil consternarse al sólo 
imaginar que entre quienes esperan se encuentre un 
familiar (o tú mismo/a), y quizá tener un empatía con 
la situación de quienes tienen que estar dentro por 
semanas. O peor, quienes no pueden estar dentro, 
por falta de cobertura del servicio, y desde sus casas 
enfrentan más que una emergencia, una enfermedad 
crónica, desprovistos de medicamentos, atención o 
equipo de los que depende su vida, o por lo menos su 
calidad de vida. El movimiento #CeroDesabasto está 
procurando hacer algo al respecto en México y focaliza 
el tema de los medicamentos. Los números concretos y 
la panorámica del alcance de la situación está objetiva 
y claramente documentada en lo que se llama la 
Radiografía del Desabasto: Informe de Transparencia en 
Salud 2017-2021, disponible en la página nosotrxs.org y 
otras. Podemos hacer un frente efectivo para combatir y 
abatir el desabasto.
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4. Derechos de la infancia. Jueces, abogados y hasta 
algunos funcionarios/as intentan darle aterrizaje al 
concepto de “interés superior de la infancia” y hasta lo 
logran parcialmente, pero lo más cercano a ello es como: 
“Niñas, niños y adolescentes tienen derecho a que se les 
asegure de manera prioritaria (antes que a los adultos) 
el ejercicio pleno de todos sus derechos, para tal efecto 
siempre se considerará su interés superior”. Sirve, pero 
sabemos que ni remotamente es una práctica habitual 
que a persona alguna se le asegura el ejercicio pleno de 
sus derechos. Al menos con ello podemos saber que, si 
hay que optar, el derecho del adulto se pospone. Sirve 
saber al menos los derechos que tienen y luego con 
ellos en mano procurar pláticas honestas y continuas 
con quienes en casa tienen que ver con que se cumpla 
la finalidad real: que estemos mejor como familia, que 
seamos un grupo en el que se pueden nuestros hijos/
as desarrollar sana, integral y positivamente. Qué mejor 
que hacer más por el desarrollo auténtico de todos 
nuestros niños/as.

5. Derechos en la práctica de deporte de alto rendimiento. 
Queda a la vista la imagen de ese entrenador/a exigente 
que, para espabilar a sus alumnos o impulsar a sus 
atletas a un desempeño máximo, se torna en una 
versión caricaturesca de sargento, gritón, exigente y 
hasta agresivo o tiránico. Así como la imagen de ese/
os padres que buscan continuar una tradición familiar o, 
incluso, realizarse a través de los éxitos que el potencial 
del hijo/a permiten proyectar. ¿Qué derecho tienen 
nuestros niños/as frente a estas formas rudas de 
exigencia de entrenadores/as y padres/madres? ¿Hasta 
dónde la virtud deportiva requiere o se forma a partir de 
una exigencia permanente; en qué momento se vuelve 
excesiva o abusiva? Hay ejemplos de formas de definir 
ese límite, que podemos impulsar.

6. Derecho a una vida libre de violencia. La campaña de 
ONU Mujeres “Pinta el mundo de naranja: ¡Pongamos fin 
a la violencia contra las mujeres YA!”, ha dado lugar a 
millones de llamativas adhesiones, pero sus 5 acciones 

(y muchas más) siguen siendo necesarias, pues 
estamos lejos de erradicarla o al menos reducirla a un 
grado atendible, pero sobre todo nos falta el aplicarnos 
al: ¡YA!, en vez de seguir haciendo anuncios, reclamos 
y buenos discursos. Podemos hallar formas diversas y 
multilaterales para asegurar que pare la violencia, en 
vez de sólo pedirlo.

7. Derechos de las mujeres. En cuanto a la exigencia 
de los derechos de las mujeres, Marta Lamas ubica al 
feminismo como uno de los ejes de la justicia social,  
y afirma que para ella hay sólo UN derecho de las 
mujeres: el que da la diferencia sexual, la decisión de 
seguir o no un embarazo. Se refiere a que ese es el único 
que no comparten con los hombres, todos los demás 
son derechos de la humanidad; el trato equitativo, 
igualitario en derechos, la vida libre de violencia, todos 
los demás, son derechos humanos, compartidos. Por 
supuesto, han hay cargas sociales que a lo largo de la 
historia han recaído mucho más en las mujeres, al grado 
de confundirlo como algo naturalmente femenino. Para 
mejorar la exigencia de los derechos de las mujeres, 
se requiere mejorar la comprensión de las vías para 
construir una sociedad más justa, más equitativa, menos 
desigual; recuperar nuestra capacidad de reflexión, 
promover que gente diversa se pueda reunir a analizar 
en colectivo un documento, una idea, una propuesta que 
en común les sea importante. Y construir.

Bueno, sí, los recuerdos sirven y reactivan. La cuestión es 
seguir en cualquiera de esos caminos y encontrar alianzas 
de todo tipo para que efectivamente ocurra lo humano 
para más y más personas. Así que sumo y sigo…

-------------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Representante de Nosotrxs en Yucatán.
Doctor en Derechos Humanos.
Doctor en Ciencias Sociales.
Psicólogo y Abogado
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Adán Augusto, el secretario de gobernación, anda 
explorando una alianza política/electoral con el PRI 
y no creo que sean tan dadivosos como para pensar 

que ahora quieren rescatar al tricolor sino que en verdad 
andan preocupados y buscan complicidad hasta con 
sus enemigos (más no adversarios) más vistos, o qué el 
presidente no los ha tachado como “la mafia en el poder”?

El gobierno aprovecha la debilidad ética de Alejandro 
Moreno para negociar a su antojo posiciones como 
gubernaturas o embajadas. Y dentro del PRI están más 
que preocupados. Hay cuadros muy firmes que rechazan 
la dirigencia de Moreno (casi Morena) y pretenden no solo 
retíralo del cargo sino evaluar su expulsión. Me refiero a 
este individuo que expresó que a los periodistas no hay 
que matarlos a balazos sino de hambre.

La formación de nuevas opciones priistas se van 
consolidando en figuras como José Encarnacion Alfaro, 
Natividad González Parás o Fernando Lerdo de Tejada 
que bien podrían dirigir y encauzar al PRI. Ya no sé si el 
mecanismo sea reconstrucción o refundación, como sea, 
pero intensificar los métodos para volver a ser opción 
creíble y rechazar de inmediato cualquier asociación o 
sociedad con el partido del presidente.

Desean evitar el presidencialismo absoluto y autoritario, 
enlazar ideas para la seguridad nacional, reabastecer 
en todos sentidos al sector salud, inyectar recursos a la 
educación y no atropellar a los pobres con falsas dádivas. 
De consolidarse una alianza con Morena el PRI estaría 
arrojándose a su sepultura y dando la mejor ventaja 
y oportunidad para que el PAN se distinga como una 
alternativa verdaderamente seria.

El PRI debe intensificar su proyecto de formar un gobierno 
de coalición, motivar el reencuentro con la democracia y 
algo fundamental, lograr la integración nacional dejando 
a un lado las confrontaciones inútiles y el radicalismo 
tóxico. El PRI puede dar la campanada. “Alito” estorba a 
esos quehaceres.

El PAN y otras corrientes políticas podrían adherirse al 
PRI moderno que se sacuda a oportunistas y mercenarios. 
Queda tiempo, que no falten ganas.

----------------------------------------
*Conductor del programa VaEnSerio mexiquense tv canal 
34.2 izzi 135 y mexiquense radio.

El PRI
El gobierno 
aprovecha la 
debilidad ética de 
Alejandro Moreno 
para negociar 
a su antojo 
posiciones como 
gubernaturas o 
embajadas.

Por Carlos Ramos Padilla*
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla

SE COMENTA SOLO 
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El parto de los montes. De la épica y 
grandilocuente gesta anunciada, la 
cual marcaría un parteaguas con la era 

neoliberal y sería recordada como la cuarta 
gran transformación de la vida pública del país 
—a la altura de la Independencia, la Reforma y 
la Revolución— nos tendremos que conformar 
con una proclama intangible. El líder asegura 
que lo más importante y duradero que le 
deberemos las próximas generaciones será 
haber logrado que las mentalidades cambiaran, 
de tal suerte que los mexicanos ya nunca más 
podremos ser manipulados. ¡Qué alivio!

Entiendo al presidente López Obrador. Ya no 
hubo crecimiento económico, aumentó la 
pobreza, el sistema de salud está más lejos 
del de Dinamarca que cuando comenzó el 
sexenio, no ha podido resolver el desabasto 
de medicamentos que él mismo causó, la 
educación está en un tremendo bache de 
deserción y mediocridad, la ciencia ha sido 
relegada como nunca antes y su gobierno 
tendrá el récord de homicidios dolosos y de 
personas desaparecidas mientras el crimen 
organizado extiende su control territorial y 
se militariza al país en la seguridad pública y 
otras muchas áreas del ámbito civil.

Ante el fracaso, el consuelo del logro que no se 
puede demostrar, pero, por lo mismo, tampoco 
refutar. Con ello, además, se reivindica el tesón 
para mantener el poder, así sea por interpósita 
corcholata, pues la falta de resultados y el 
agravamiento de los problemas palidece 
cuando los mexicanos han abierto los ojos 
y abrazan el credo de quien los gobierna. 
El panorama deja de ser desolador si las 
culpas se adjudican a los adversarios. Entre 
más mal esté la situación, mayor debe ser la 
responsabilidad adjudicada a los opositores. 
La necesidad de la continuidad se sostiene con 
la demonización de la alternativa.

Y es que si algo va a perdurar por obra de la 
presente administración es la polarización. La 
división y el encono será el legado obradorista, 
algo que dificultará la gobernabilidad en 
momentos críticos para el país, cualquiera que 
sea el resultado de la elección presidencial. 
Siempre será mejor enfrentar las crisis con 
acuerdos de largo aliento y la que viene de fin 
de sexenio se avizora muy aguda.

No sólo es lamentable el saldo negativo 
y decepcionante de una administración 
que cultivó expectativas propias de una 
epopeya, sino también los rencores que no 
serán fáciles de superar. En lugar de una 
mentalidad democrática que reconoce el valor 
de la pluralidad y la necesidad del diálogo y 
entendimiento entre distintos, se inoculó la 
perniciosa convicción del pensamiento único 
que proscribe la discrepancia, identificándola 
con la traición.

Alguna vez me comentó mi admirado maestro 
Adolfo Sánchez Vázquez que no se le debían 
dar concesiones al atraso. Pero lo que hoy 
vemos es que se le alienta y celebra desde 
la cúspide del poder político. La injuria, la 
calumnia y hasta la provocación más burda se 
lanza desde una autoasignada superioridad 
moral que envenena el debate público y cultiva 
agravios, dejando heridas que tardarán en 
cicatrizar.

Por eso sería un error responder a la 
intolerancia oficial con intolerancia opositora, 
pues eso dejaría sin perspectiva la posibilidad 
de revertir la lógica de la confrontación que 
hace predominar la inescrupulosa lucha por el 
poder sobre cualquier otra consideración. En 
ese sentido es reconfortante que la confluencia 
de organizaciones civiles para promover la 
alianza que enfrente al oficialismo, Unid@s, 
reivindique la conformación de gobiernos de 
coalición, lo cual significa la corresponsabilidad 
de la pluralidad ideológica para conducir al 
país y en sí mismo es una vacuna contra el 
restaurado presidencialismo autoritario.

La mayoría de las familias mexicanas está en 
condiciones más precarias que en 2018 y eso 
no cambiará en 2024. De ahí la insistencia 
de López Obrador en responsabilizar a los 
gobiernos anteriores, buscando que la retórica 
cubra sus propias fallas para atenuar el 
inevitable voto de castigo que, además, trata 
de fragmentar, operando con el secretario de 
Gobernación el rompimiento definitivo de la 
alianza opositora, al tiempo que busca hacerse 
del control de la autoridad electoral o, en su 
defecto, debilitar al INE. Se va a poner bueno.

El cambio de mentalidad
Por Fernando Belaunzarán

OPINIÓN
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En Yucatán tenemos un estilo de gobernar donde 
trabajamos con todos, porque estamos convencidos 
que si trabajamos en equipo y de forma coordinada 

es como se pueden conseguir mejores resultados, afirmó 
el Gobernador Mauricio Vila Dosal, quien encabezó la 
inauguración de la Convención Nacional de Delegaciones, 
Sectores y Ramas Industriales de Canacintra Yucatán 2022 
que, por primera vez en 80 años, la entidad es sede de este 
encuentro nacional.

“Sentado en mi escritorio no vamos a conseguir las 
inversiones y empleos que necesitamos los yucatecos y el 
éxito para el desarrollo del estado siempre es el trabajo 
en equipo, aquí los tres niveles de gobierno, sector privado 
y sociedad civil nos ponemos de acuerdo y ponemos por 
encima de nuestras diferencias el bienestar de Yucatán 
y todos nos enfocamos hacia la misma dirección: la 
transformación para bien de Yucatán y lo estamos 
logrando”, aseveró Vila Dosal en el evento más importante 
para el sector industrial de México.

Desde el Centro Internacional de Congresos de Yucatán 
(CIC), Vila Dosal agradeció el trabajo coordinado con la 
Canacintra para traer esta convención al estado que 
representa una gran oportunidad para poder atraer 

Es el estilo de gobernar 
en Yucatán para lograr 

mejores resultados: 
Mauricio Vila Dosal

El Gobernador Mauricio Vila Dosal 
encabezó la inauguración de la 

Convención Nacional de Delegaciones, 
Sectores y Ramas Industriales de 

Canacintra Yucatán 2022.

EN EQUIPOEN EQUIPO



Semanario de Información y Análisis Político 23

inversiones y generar derrama económica 
en el sector turístico pues se cuenta con la 
participación de 1,300 personas confirmadas 
de diferentes partes del país que conocerán 
los atractivos culturales y gastronómicos del 
estado. 

A su vez, el presidente de la Canacintra 
Nacional, José Antonio Centeno Reyes 
agradeció la coordinación, buena voluntad 
y trabajo en equipo con el Gobernador de 
Yucatán con lo que hizo posible la realización 
de esta convención, indicó en presencia del 
Alcalde de Mérida, Renán Barrera Concha y 
el Presidente del Tribunal Superior de Justicia 
del estado, Mario Alberto Castro Alcocer.
 
“Sin duda, el Yucatán de hoy es producto de 
la visión a futuro y largo plazo, la ejecución 
de proyectos del Yucatán industrial que desde 
un inicio se diseñó en su administración, la 
ampliación del puerto de altura y las gestiones 
para asegurar la suficiencia energética en el 
estado dan cuenta de ello. Es la suma de estas 
voluntades que trae como consecuencia un 
sector unido, la iniciativa privada y Gobierno, 
todos dirigiéndose hacia el mismo rumbo”, 
puntualizó el dirigente nacional ante el 
Presidente del Consejo Nacional Agropecuario 
(CNA), Juan Cortina Gallardo y el Presidente 
Nacional de INDEX, Luis Manuel Hernández 
González. 

Al tomar la palabra, el Presidente de la Cámara 
Nacional de la Industria de la Transformación, 
Delegación Yucatán (CANACINTRA), Jorge 
Charruf Cáceres resaltó que, producto del 
trabajo en equipo y las constantes gestiones 
del Gobernador ante la Federación para el 
abastecimiento de gas natural, la ampliación 
de Puerto Progreso y la garantía del suministro 
de energía eléctrica con lo que, en equipo, se 
construye el Yucatán industrial del mañana.

“Resultado del trabajo en equipo pronto 
tendremos un puerto a la altura del Yucatán 
industrial, también, resultado de las 
gestiones del Gobernador, la entidad suma a 
su oferta de ventajas competitivas el abasto 
de gas natural y además la construcción de 
2 plantas de ciclo combinado para continuar 
con su crecimiento económico garantizando 
el suministro durante los próximos 25 años. 
De esta manera, el Yucatán industrial que 
estamos construyendo será amigable con 
el medio ambiente”, aseguró el también 
Presidente del Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE).

En su turno, el Presidente de la Confederación 
de Cámaras Industriales de los Estados 
Unidos Mexicanos (CONCAMIN), José 
Abugaber Andonie, reconoció el trabajo del 
Gobernador Mauricio Vila Dos y lo felicitó 
“por su trabajo en equipo con los industriales 

locales que ha hecho que Yucatán se esté 
convirtiendo en un referente mundial por 
su desarrollo, innovación y transformación 
industrial y aplaudo el trabajo de todos que, 
pese a los obstáculos de la pandemia, no se 
detuvieron y se esmeraron por hacer a un 
verdadero Yucatán”, indicó.

El Presidente del CCE Nacional, Francisco 
Cervantes Díaz reconoció a Vila Dosal como un 
amigo de los industriales de México y destacó 
sus esfuerzos por impulsar una política de 
crecimiento económico que está atrayendo 
empresas y a su vez, generando más y mejores 
empleos para las y los yucatecos. 

“Hay que destacar que Yucatán tiene más del 
8% de crecimiento en medio de una tensión 
por la crisis que ha generado, Yucatán y su 
gente ha demostrado que se puede crecer 
incluso más que el país. También, la entidad 
obtuvo un crecimiento del 5% en los empleos 
de manufactura que fue superior al promedio 
nacional, así que felicidades, Gobernador, 

EN LA CONFERENCIA “YUCATÁN, VENTAJAS Y 
OPORTUNIDADES PARA INVERTIR”, VILA DOSAL 
EXPUSO LAS BONDADES COMPETITIVAS CON LAS QUE 
CUENTA YUCATÁN PARA ATRAER INVERSIONES QUE 
GENEREN EMPLEOS PARA LOS YUCATECOS.
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porque los números reflejan la nueva etapa del desarrollo 
en el Sureste y las nuevas políticas de Yucatán son 
ejemplos de desarrollo”, señaló el dirigente empresarial. 

En su intervención, el Alcalde Renán Barrera Concha 
destacó que este encuentro es de gran relevancia debido 
a que impulsará el desarrollo económico del municipio al 
dar a conocer las ventajas competitivas como seguridad, 
certeza jurídica, posición geográfica y conectividad 
aérea, terrestre y marítima, que abonan a las inversiones 
competitivas.

Barrera Concha, también recordó que Mérida se posicionó 
en el lugar 20 de la lista de 63 urbes del país en el Índice de 
Ciudades Sostenibles (ICS) que mide el avance de las zonas 
metropolitanas; clasificó en el 2021 entre los primeros 
cinco lugares de las ciudades con más de un millón de 
habitantes en competitividad urbana y en el cuarto lugar 
de entre las cinco mejores ciudades del mundo dado a 
conocer por la Revista de corte internacional Condé Nast 
Traveler.

Posteriormente, el Gobernador Mauricio Vila Dosal impartió 
la conferencia “Yucatán, ventajas y oportunidades para 
invertir”, donde estuvo presentando, ante representantes 
del sector industrial de todo el país, las oportunidades 
inigualables que la entidad ofrece a los inversionistas 
y que la han colocado como un importante polo para el 
crecimiento de proyectos y la generación de empleos. 

Durante su ponencia, Vila Dosal expuso las ventajas 
competitivas por las que la entidad es reconocida nacional 

e internacionalmente, mismas que han propiciado que al 
día de hoy se cuente con un paquete de inversiones de 
más de 260 proyectos por 113 mil millones de pesos de 
empresas como Airbus, Tesla, Amazon, Walmart, Accenture 
y Leoni, que están generando más y mejores empleos para 
las familias yucatecas.

Destacó que Yucatán va por buen camino y muestra de 
ello, se han recuperado los empleos perdidos durante la 
pandemia, pues con datos de septiembre, se han generado 
24 mil plazas más de las 25 mil que se perdieron durante la 
pandemia, sumando un total de 49 mil, además que en ese 
mismo mes se ha registrado un nuevo máximo histórico 
de 410,282 trabajadores registrados ante el Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS). 

“Trabajar todos de la mano es lo que estamos haciendo 
en Yucatán y les decimos a quien quiera invertir en 
nuestro estado que se acerque porque estamos en toda 
la disposición de escucharles y hacer equipo”, finalizó el 
Gobernador.

EN EL CENTRO INTERNACIONAL DE 
CONGRESOS DE YUCATÁN (CIC), VILA DOSAL 
AGRADECIÓ EL TRABAJO COORDINADO 
CON LA CANACINTRA PARA TRAER ESTA 
CONVENCIÓN AL ESTADO.
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Se queja el Presidente de que se trata 
de manera grosera a los servidores 
públicos del gabinete de seguridad. No 

lo considera justo. Pobrecitos indefensos que 
los obligan a sujetarse a la “politiquería”. El 
tabasqueño sigue con la vieja idea de que el 
Ejército es intocable y los opositores “malos 
de Malolandia”.

Para nadie es un secreto que los verdes 
están metidos de lleno en la política  y en los 
negocios. En la era López Obrador se realizaron 
227 actividades de carácter civil, algunas muy 
lucrativas. Ya hasta quieren una línea aérea. 
Manejan cuantiosos recursos públicos. Están 
obligados a rendir cuentas al Congreso, le 
guste o no al señor Presidente.

Ese empoderamiento de las FA es correspondido 
por la cúpula militar con muestras de que se 
aleja de una postura de neutralidad y favorece 
la 4T. Allí está el discurso del general Luis 
Cresencio Sandoval, secretario de la Defensa, 
en la ceremonia de los Niños Héroes, el pasado 
13 de septiembre.    
Ese día llamó a los integrantes de las FA 
a rechazar “comentarios tendenciosos 
generados por intereses y ambiciones” con los 
que se pretende incitar la desconfianza en la 
población. En el debate público estaba en ese 
momento la ley para que la Guardia Nacional 
pasara a control absoluto de la Sedena.

Eso le trajo una avalancha de críticas al 
general y un memorable discurso de Germán 
Martínez. El senador le recordó que la milicia 
también tiene límites y debe respetarlos. 
“Le ordenaron hacer un aeropuerto, un tren, 
usted obedece. Si acaso le ordenan liquidar a 
un adversario electoral, ¿también lo haría?”, 
preguntó Germán.

* La senadora del PAN, Lilly Téllez, nos contó 
lo que ocurrió  al pie de la tribuna, cuando 
terminó su intervención en la comparecencia 
de Rosa Icela. En el turno seguía la malhablada 
y malhumorada morenista Lucía Trasviña. 
“Cuando Trasviña se abalanzó sobre mis cosas, 
las tomó de la tribuna y me las dio, me dijo: 
‘Toma para que te laves la cola con esto. Era 
mi pluma, mi discurso y mi rosario. No quiso 
esperar tres segundos a que yo las levantara. 

Se abalanzó, las tomó y me las dio”, narró Téllez. 
Le preguntamos cómo percibió la reacción del 
general cuando le dio la lista de los 13 grandes 
delincuentes que andan libres y hacen de las 
suyas sin temor a las FA. “Avergonzado. Le dije: 
‘Usted sabe que estoy diciendo la verdad’. No 
la recibió. A esos nombres les tienen pavor”, 
respondió.

* En la comparecencia de la secretaria 
de Seguridad, el centro de las críticas fue 
precisamente el general Sandoval. Tanto 
el citado general, como el almirante Rafael 
Ojeda, permanecieron callados durante toda 
la comparecencia. Un acuerdo de última hora, 
firmado por Morena y aliados, los eximio de 
rendir cuentas.  

Aun así, los senadores de oposición se dirigían 
al secretario de Defensa. “Hicieron bien en 
dirigirse al titiritero y no al títere. El que manda 
es Sandoval y no la secretaria de Seguridad”, 
dice Jorge G. Castañeda, en un artículo 
publicado en la revista Nexos bajo el título Que 
se aguanten los militares.

* Ya se viene la reforma electoral. Hay 
justificados temores de que el PRI se vuelva 
a doblar y Morena se salga con la suya de 
desaparecer al INE, tal cual lo conocemos, 
reducir el número de diputados, votar a los 
consejeros electorales, eliminar las Oples 
(autoridades electorales locales) y construir 
un tribunal electoral  a modo. Sabemos que 
las cúpulas parlamentarias del PRI y el PRD 
en San Lázaro elaboran un documento en el 
que aparecen los puntos no negociables para 
ambas bancadas: los cinco puntos enunciados 
en el párrafo anterior. 

En la bancada tricolor nos dicen que en esta 
reforma, que consideran más importante 
que la eléctrica, de nada servirán los buenos 
oficios que el coordinador Rubén Moreira le ha 
prestado a su amigo Ignacio Mier, para sacar 
adelante sus iniciativas con el respaldo de 
priistas. 

Alito Moreno ya se hartó de ser él quien asuma 
todo el costo, mientras que Moreira sale casi 
indemne. Espera resarcirse en la reforma 
electoral.

“Toma para que te laves la cola con esto. 
Era mi pluma, mi discurso y mi rosario…”

Por Francisco Garfias
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Hace unos días el presidente López Obrador 
exhibió en su mañanera una lista de 42 
personas que, según él, son la oposición 

y han levantado la mano para competir y 
ocupar la silla presidencial, la misma donde el 
tabasqueño se sienta y despacha y que en breve 
será de nuevo disputada mediante proceso 
electoral.

Además de sus ya famosas “corcholatas” López 
Obrador, con esta dinámica, sembró honda 
banderilla, especialmente en el partido que lo vio 
nacer, el PRI, y casi de inmediato este organismo 
político encabezado por una persona que hoy 
está y mañana no, según las circunstancias 
políticas, convocó a un dialogo que reunió a lo 
más “granado” del priismo y de manera especial 
a los senadores que se opusieron a que las 
fuerzas armadas continuarán en las calles.

Fue en este contexto que priistas con muchos 
kilómetros recorridos aprovecharon tal dialogo 
para levantar la mano y decir que están listas 
y listos para competirle a Morena ¿será? Entre 
éstos destacaría a Beatriz Paredes Rangel, 
ex gobernadora de Tlaxcala y con amplia 
trayectoria, tal vez, mayor que los demás 
suspirantes. 

Desde luego Claudia Ruiz Massieu, mujer en 
cuyo nombre y apellido lleva parte de la historia 
contemporánea del PRI, y Enrique de la Madrid 
Cordero, hijo del ex presidente Miguel de la 
Madrid Hurtado, este último para un servidor, 
quien realmente sembró las semillas del 
neoliberalismo que más tarde capitalizaría y 
consolidaría el también ex presidente Carlos 
Salinas de Gortari.

AMLO sacude caja 
de “corcholatas”

AMLO es un maestro con 
un colmillo similar a los 

encontrados en los terrenos 
del AIFA, desde Palacio Nacional 

todos los días dicta líneas 
editoriales, gusten o no.

Por Marco Antonio Cortez Navarrete
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En la casa de enfrente, el PAN, también llevó a cabo 
una, digamos, primera pasarela de quienes figuran en la 
lista de los más connotados y capaces para enfrentar a 
la 4T en las elecciones de 2024. Fue un evento discreto 
pero suficiente para mostrar cuáles serían las cartas del 
panismo mexicano para disputarle el poder a Morena 
que día con día se nutre más y más de políticos ansiosos 
de mantener el poder sin importarles los ideales o las 
convicciones por los cuales militaron en tal o cual partido. 
No importa, el objetivo es tener poder político en las 
manos y ya con éste acceder a las arcas presupuestales 
sin importarle -reitero- las carencias o necesidades de 
los millones de mexicanos en pobreza y pobreza extrema, 
utilizados solo cuando hay elecciones y desechados 
después como si se tratase de carne de cañón, volviendo a 
sus estatus de vida precaria y a esperar otra convocatoria 
y para acudir por algunos billetes o despensas, incluyendo 
camisetas, bolsos y las famosas gorras con los nombres 
de los candidatos.

Y hay un partido más que en realidad y desde mi perspectiva 
va de más a menos, mucho menos, el PRD, otrora partido 
opositor al PRI creado, entre otros, por Porfirio Muñoz 
Ledo quien hoy por hoy trina contra el presidente a quien 
-recordemos- colocó la banda para luego ser presidente de 
la Cámara de Diputados y hoy severo crítico del gobierno 
lopezobradorista. 

En Yucatán, por cierto, continúa el “puñado” de militantes 
que una y otra vez se rotan e intercambian los cargos 
públicos, claro, apoyados afines que por lo general son 
longevos priistas. No importa cuántos sean, lo que interesa 
es estar y cobrar.

Y por ahí vienen los políticos integrantes de Movimiento 
Ciudadano que ya tienen posiciones de poder e influencia; 
el más sobresaliente, Samuel García, gobernador de Nuevo 
León y quien también como los antes citados ya levantó la 
“manita” expresando que ser presidente es un honor para 
cualquier mexicano, incluyéndolo a él, claro está. 

Y los verdes, los verdes del Niño Verde (Jorge Emilio 
González Martínez), que no quitan el dedo del renglón 
logrando mantenerse a como dé lugar, y sellando por ahora 
su afinidad con la 4T; así como el PT, aliado incondicional de 
Morena a quien sirve sin chistar y con la esperanza de que 
su diputado insignia, Gerardo Fernández Noroña, se cuele 
como aspirante entre todas las “corcholatas” destapadas 
por “el “compañero presidente”.

En fin, AMLO es un maestro, desde el pódium de la 
conferencia mañanera, en palacio nacional y con un 
colmillo similar a los encontrados en los terrenos del AIFA, 
todos los días dicta líneas editoriales, gusten o no.

Al estado que acude realiza su mañanera y amaga, incluso, 
con extenderla a los sábados y domingos con el argumento 
que “son días que aprovechan sus adversarios”. Así de 
sencillo, la prensa que supuestamente publica notas 
en contra del gobierno, de manera directa  o indirecta 
manejan elementos que salen de la boca del mandatario 
y así continúan con la línea política-editorial, y con ello 
prolongan el análisis y la discusión de temas importantes 
como la economía y la seguridad y desviando a la vez la 
atención con un “enfrentamiento con el conservadurismo”.
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CONSTRUYENDO

La expectativa global de crecimiento 
a futuro de la industria de la 
construcción, equivale a construir una 

nueva ciudad de Nueva York cada mes 
durante los próximos 40 años. Y sin duda 
una gran parte de esta construcción nueva 
usará concreto, el segundo producto más 
consumido del mundo después del agua. 

Hay tres materiales que son 
especialmente comunes y repetitivos 
en toda obra de construcción, y que 
son altamente intensivos en carbono: 
el acero, el cemento y el concreto. En su 
producción es necesario sostener durante 
todo el tiempo muy altas temperaturas, 
lo que demanda una enorme cantidad 
de energía, que hoy aún depende de los 
combustibles fósiles. Por esa razón, entre 
los tres contribuyen con alrededor del 50 
por ciento de las emisiones industriales 
de dióxido de carbono de todo nuestro 
planeta a la atmósfera.

Hemos observado en los últimos años, una 
creciente preocupación, concientización 
y convencimiento en la mayoría de las 
personas, acerca de la necesidad de 
descarbonizar la economía y de transitar a 
un mundo neutral en emisiones en el año 
2050, pero aun cuando ésto es una buena 
noticia, continúa siendo notoriamente 
insuficiente para alcanzar los objetivos.

Siendo tan relevante el asunto de las 
emisiones en las construcciones, los 

esfuerzos por reducirlas o de plano 
eliminarlas en este sector, tendrían 
un impacto realmente significativo en 
la meta global. Sin embargo, es difícil 
organizar y estructurar la contribución 
individual, gubernamental o corporativa 
especialmente porque las personas y las 
organizaciones carecen de información 
suficiente y confiable que les permita 
decidir qué productos comprar o 
consumir al llevar a cabo un proyecto de 
construcción.

Y si el esfuerzo individual ya contribuye 
bastante, imaginemos los grandes 
avances que podrían lograrse si los 
gobiernos de todo el mundo por 
ejemplo, pudieran tomar decisiones más 
inteligentes y sostenibles de compra, 
teniendo en cuenta que las contrataciones 
de obra pública representan el 25 por 
ciento de la demanda total mundial de 
acero, y el 40 por ciento de la de cemento. 
O el enorme aporte que significaría 
una gran coalición de empresas 
constructoras, que se propusiera generar, 
difundir y utilizar información que permita 
encauzar mejor estas acciones.

Con esto, quiero destacar la importancia 
de contar con información en la que 
pueda realmente confiarse. Con el auge 
de la concientización, muchos productos 
están generando etiquetas que informan 
al público sus esfuerzos por hacerse más 
verdes, para así atraer a las personas 
preocupadas en este tema y conseguir 
que los compren, pero no contamos 
con criterios unificados, estandarizados 
e imparciales que permitan evaluar y 
comparar para orientar las decisiones. 

Existen iniciativas de algunos países y 
organizaciones en ese sentido, pero aún 
falta mucho por avanzar.

Si de verdad queremos alcanzar el objetivo 
“net zero” en 2050, urge encontrar el modo 
de generar una mayor cantidad y calidad 
de información, para monitorear, reportar 
y difundir el progreso de los esfuerzos de 
descarbonización de las construcciones, y 
así hacerlas más verdes y sostenibles.

Más y mejor información, para
construcciones más verdes

Si queremos alcanzar 
el objetivo “net zero” en 

2050, urge generar una 
mayor cantidad y calidad 

de información, para 
monitorear, reportar 
y difundir el progreso 

de los esfuerzos de 
descarbonización de las 

construcciones, y así 
hacerlas más verdes y 

sostenibles.

Por: Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg
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El diputado Gaspar Quintal Parra y la diputada Karla Franco 
Blanco de la bancada del PRI en el Congreso del Estado 
continúan con su recorrido por los municipios yucatecos 

para llevar su informe legislativo, esta vez en Dzoncauich, 
San Felipe y Río Lagartos, desde donde se comprometieron a 
seguir impulsando reformas e iniciativas de ley que generen 
desarrollo social igualitario.

Junto con pobladores y autoridades municipales, dialogaron 
sobre la necesidad de contar con un marco jurídico fuerte 
que permita resolver las necesidades y problemas de las 
comunidades del interior del estado, sobre todo porque en la 
actualidad están completamente olvidados por los Gobiernos.

El coordinador de la Fracción Legislativa del PRI, Gaspar 
Quintal, señaló que es evidente la desigualdad en el desarrollo 
en los municipios costeros y rurales, provocado por la falta 
de políticas públicas que atiendan de manera eficiente y con 
enfoque social sus principales demandas.

“No es posible que prevalezca la falta de atención a los 
municipios del interior del estado y que haya gobernantes que 
no se han parado en varias localidades en los últimos cuatro 
años, por lo que no conocen la difícil situación económica que 
atraviesan las familias yucatecas”, sostuvo.

Por su parte, la legisladora Karla Franco reconoció el trabajo 
de los alcaldes y de las alcaldesas que con sus propios 
recursos están sacando adelante a sus localidades, a pesar 
de que el panorama es complicado cuando la población no 
cuenta con el apoyo de los Gobiernos.

En los eventos del informe estuvieron presentes el alcalde 
Felipe Marrufo López de San Felipe, la alcaldesa Floricely del 
Carmen Alcocer Marfil de Río Lagartos y la presidenta municipal 
Gloria Raz Cohuo de Dzoncauich, quienes coincidieron en que 
seguirán trabajando de forma coordinada para acabar con los 
grandes rezagos que aún existen en Yucatán.

También estuvo presente en el recorrido la presidenta de la 
Federación Nacional de Municipios de México (FENAMM) en la 
entidad, Hiselle Díaz del Castillo, quien celebró la apertura de 
los diputados del PRI para rendir cuentas a la población y de 
que están pendientes de sus demandas.

Especial / La Revista 

Municipios del 
interior del estado, 

olvidados y sin 
recibir atención: 

Dip. Gaspar 
Quintal Parra  

CONGRESO

DURANTE SU RECORRIDO PARA LLEVAR SU INFORME 
LEGISLATIVO, LA BANCADA DEL PRI SE COMPROMETIÓ A 

SEGUIR IMPULSANDO LEYES QUE SIRVAN PARA ATENDER 
LAS PRINCIPALES DEMANDAS DE LAS LOCALIDADES 

RURALES Y COSTERAS.
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El Congreso del Estado y la 
Asociación Nacional de Abogados 
de Empresa (ANADE), Sección 

Yucatán, firmaron un convenio de 
coordinación y colaboración con el fin 
de sumar esfuerzos para enriquecer 
las iniciativas emanadas de esta 
Legislatura y poder entregar mejores 
resultados a los yucatecos.

El acuerdo tiene por objeto establecer 
las bases y mecanismos operativos 
de coordinación y colaboración 
para llevar acciones encaminadas 
a trabajar, fortalecer el estudio, 
investigación, fomento, promoción 
de las diferentes leyes, reformas a 
las mismas y proyectos a desarrollar, 
con el fin de otorgar conocimientos, 
técnicas y métodos necesarios para 
realizar las tareas y funciones en el 
ámbito legislativo y de la sociedad civil 
organizada.

El diputado presidente de la Junta de 
Gobierno y Coordinación Política, Víctor 
Hugo Lozano Poveda, puntualizó que el 
trabajo cercano con las organizaciones 
de la sociedad civil es esencial para 
entregar mejores resultados a las y los 
yucatecos.

“Por eso, nos hemos dado a la tarea 
de sumar esfuerzos con estas 
organizaciones y también de formalizar 
nuestra colaboración de convenios, 
como el que hoy firmamos. Con ello 
queremos enriquecer las iniciativas 
que emanen de este Congreso con la 
visión de aquellos que forman parte de 
su asociación”, explicó Lozano Poveda.

El también coordinador de la bancada 
de Acción Nacional señaló que también 
quieren profesionalizar la labor 
legislativa, por lo cual se contempla en 
dicho acuerdo realizar cursos y talleres 
relativos al derecho parlamentario. 
“Un servidor público capacitado es un 
servidor que entrega más y mejores 
resultados a la ciudadanía”, remarcó.

Por su parte, la presidenta del Consejo 
Directivo de la ANADE, Sección Yucatán, 
Mtra. Ana Regina Marín Méndez, 

dijo que la finalidad del convenio es 
agruparse para hablar temas que 
atañen específicamente a todas las 
personas morales, diversificar las 
ramas del derecho, que desde hace 
muchos años han dejado de ser las 
mismas y llegar a una especialización 
que hasta el día de hoy, tiene 26 ramas.

“Con este convenio que estamos 
firmando queremos ser un órgano 
constructivo, un apoyo para el 
Congreso, para ayudar a estudiar 
los mejores puntos y las mejores 
reformas y todo lo que desde nuestra 
perspectiva, consideramos que las 
empresas necesitan en el Estado, nos 
sumamos a todo este ejercicio, a las 
actividades y esperamos que todo 
se ejecute y siga por muchos años”, 
explicó Marín Méndez.

En el evento estuvieron presentes la 
diputada Carmen González Martín 

(PAN), los diputados Erik Rihani 
González (PAN) y Crescencio Gutiérrez 
González (NA), así como el Mtro. 
Iván Aguilar Lope, Fernando Aguiar 
Maldonado, Eduardo Arenas Carrillo, 
Gabriela Ramayo, Ruby Prado Lima, 
primer y segundo vicepresidente, 
secretario y vocales respectivamente 
de la ANADE, al igual que Mario 
Maldonado Espinosa, director 
del Instituto de Investigaciones 
Legislativas del Congreso del Estado.

Especial / La Revista 

Firman convenio de colaboración el 
Congreso del Estado y la ANADE

CONGRESO

EL DIPUTADO VÍCTOR HUGO 
LOZANO POVEDA AFIRMÓ QUE 
EL TRABAJO CERCANO CON 
LAS ORGANIZACIONES DE LA 
SOCIEDAD CIVIL ES ESENCIAL 
PARA ENTREGAR MEJORES 
RESULTADOS A LOS YUCATECOS.
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El trabajo coordinado entre los diferentes 
órdenes de gobierno y las corporaciones 
de seguridad pública, las estrategias de 

prevención del delito y la inversión de obra pública 
en espacios que fomenten la sana convivencia y la 
armonía, permiten que cada día más ciudadanos se 
sientan seguros en el Municipio, aseguró el Alcalde, 
Renán Barrera Concha.

El Presidente Municipal indicó que los resultados 
de la reciente Encuesta Nacional de Seguridad 
Pública Urbana (ENSU), correspondiente al último 
trimestre, se estableció que la media nacional en 
el rubro de percepción de inseguridad es del 64.4 
por ciento.

Precisó que, en Mérida, la percepción de inseguridad 
disminuyó en el reporte del último trimestre de la 
ENSU, siendo de un 29.1 por ciento, mientras que el 
segundo trimestre fue del 34.1 por ciento.

“Paulatinamente se va avanzando en mejorar 
las condiciones de seguridad en el Municipio, 
gracias a la buena coordinación entre el Gobierno 
del Estado y el Ayuntamiento, así como entre las 
corporaciones de seguridad pública a nivel federal, 
estatal y municipal, que están comprometidas con 
brindar protección y seguridad a todas y todos los 
habitantes de Mérida”, expresó.

En el Municipio, abundó, la Policía Municipal trabaja 
para implementar operativos destinados a cuidar 
a las y los habitantes, como hemos observado en 
los últimos eventos abiertos al público, como las 
Noches de Carnaval, en donde el saldo ha sido 
blanco y sin incidentes mayores durante estas 
actividades.

Asimismo, explicó que parte de la labor del 
Ayuntamiento está enfocada en diseñar e 
implementar estrategias de prevención del delito, 
para que, a mediano y largo plazo, se mantenga la 
paz social y la armonía ciudadana para el disfrute 
de las próximas generaciones.

Entre las estrategias de prevención del delito, 
Barrera Concha refirió a los programas “Policía 
Educativa” que se implementa en las escuelas, 
agrupaciones de madres, padres y tutores, y 
“Policía en tu Colonia”, donde se trabaja con las y los 

OPINIÓN MERIDA 

Especial / La Revista 

Aumenta la percepción de seguridad 
en Mérida, resultado de fomentar la 

sana convivencia: Renán Barrera

EL ALCALDE RENÁN BARRERA CONCHA INDICÓ 
QUE LOS RESULTADOS DE LA RECIENTE 
ENCUESTA NACIONAL DE SEGURIDAD PÚBLICA 
URBANA (ENSU), SE ESTABLECIÓ QUE LA MEDIA 
NACIONAL EN EL RUBRO DE PERCEPCIÓN DE 
INSEGURIDAD ES DEL 64.4 POR CIENTO.



Semanario de Información y Análisis Político 33

habitantes de colonias y comisarías 
para mejorar su entorno y canalizar 
reportes de infraestructura urbana, 
posibles delitos y servicios públicos.

“Estos indicadores de percepción 
de inseguridad indican que Mérida 
ofrece no sólo servicios públicos de 
calidad, una mejor calidad de vida 
y un desarrollo social y económico 
sostenido, sino que cada día la 
seguridad se convierte en un polo de 
atracción que incrementa el número 
de visitantes, así como también que, 
detona la existencia de más empresas 
interesadas en invertir en la ciudad”, 
destacó.

Otro factor que contribuye a mantener 
estos índices de percepción de 
seguridad es que Mérida se distingue 
porque no existen delitos de alto 
impacto como son robos bancarios, 
secuestros y robos a transporte 
público o en cajeros automáticos, 
además que las últimas cifras 
mostraron que el homicidio también 
se encuentra a la baja. 

De igual manera, indicó que como 
administración pública se implementó 
el programa Guardaparques para 
cuidar a las y los usuarios de esos 
espacios públicos, para que disfruten 
sus actividades familiares, deportivas 
o de convivencia entre vecinos, 
siendo que los 102 elementos están 
asignados a 52 parques para evitar la 
presencia de daños en la propiedad 
municipal, la alteración de la paz 
pública o la comisión de ilícitos.

Desde la administración municipal, 
refirió, contribuimos con el cuidado 
del alumbrado público, disminuyendo 
las zonas de riesgo al momento de 
trasladarse a sus centros de trabajo, 
en la espera del transporte público, 
camino a los centros educativos o 
cuando las y los ciudadanos realizan 
alguna de sus actividades cotidianas.

También, recordó que se invertirán 
350 millones de pesos para dotar 
a la ciudad de más y mejores 
vialidades, para que los servicios de 
emergencia se trasladen en forma 
más ágil, disminuir los siniestros 
viales con infraestructura para las 
y los ciclistas, mejorar la seguridad 
en los mercados, entre otras obras, 
destinadas a crear una movilidad 
urbana segura y sustentable.

En ese sentido, destacó que, en el 
centro histórico, el segundo más 
grande del país y que tiene una 
afluencia de 250 mil personas y 
vehículos al día, se estableció un 
sistema de control de la velocidad, 
reduciéndola a 30 kilómetros por 
hora, para fomentar la convivencia 
armónica entre peatones, ciclistas y 
automovilistas.

Finalmente, dijo que es importante 
que las y los habitantes continúen 
reportando cualquier actividad 
sospechosa, apliquen las medidas 
de seguridad básicas al momento 
de salir de sus hogares y respeten 
los lineamientos y señalamientos de 
tránsito.

LA LABOR DE LAS CORPORACIONES DE SEGURIDAD MANTIENE 
LOS DELITOS DE ALTO IMPACTO A LA BAJA EN EL MUNICIPIO.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Especial / La Revista 

Gobernador 
impulsa la 
rehabilitación
de vialidades 
en cruceros 
complejos

Para desahogar de manera eficiente el 
tráfico en la ciudad, además de mejorar 
la movilidad y seguridad para peatones, 

ciclistas y motociclistas, el Gobernador 
Mauricio Vila Dosal puso en marcha los 
trabajos de habilitación de vialidades en los 
cruces conflictivos Jacinto Canek con 118 Prepa 
2 de la Universidad Autónoma de Yucatán 
(UADY), así como Circuito Colonias con 42 Sur 
y Fraccionamiento del Parque.
 
Vila Dosal y el alcalde de Mérida, Renán 
Barrera Concha, dieron el banderazo de inicio 
a las obras, en las que se invertirán recursos 
del Gobierno del Estado superiores a los 30.3 
millones de pesos en beneficio de 969,394 
habitantes que confluyen diariamente en esas 
zonas para dirigirse a sus centros de trabajo y 
estudio.
 
Al dar detalles de los trabajos a realizar, el 
director General del Instituto de Infraestructura 
Carretera (Incay), Sergio Chan Lugo, explicó que 
las labores estarán listas a finales del 2022; se 
harán durante el día y parte de la noche, por lo 
que, con ayuda de la Secretaría de Seguridad 
Pública (SSP), se habilitarán rutas alternas 
para evitar el tráfico vehicular y garantizar la 
integridad física de los peatones.
 
El funcionario destacó que en el caso de la 
intersección de la Prepa 2, el alcance de la 
intervención se encuentra alrededor de la 
escuela y el objetivo es procurar la seguridad 
del gran número de estudiantes que ahí 
transitan a pie.
 
De igual manera, se busca la mejora vial para 
los vehículos y transporte público, al modificar 

el flujo actual de las calles 116 y 118, que son de 
doble sentido y ahora tendrán uno solo para 
generar así un circuito y tener mayor fluidez en 
las vialidades.
 

Para la intersección B se efectúa un rescate al 
espacio público al brindar un área de resguardo 
con vegetación y mobiliario de descanso, en 
beneficio de peatones, alumnado y vecinos 
del área; el proyecto incluye ampliación y 
reconstrucción de banquetas, colocación 
de rampas peatonales, instalación de podo 
táctiles e intervención en camellones para 
tránsito universal.

También, colocación de señalética vertical 
y horizontal de pasos de cebra, zonas de 
resguardo para vehículos no motorizados, 
señalización y carriles compartidos, semáforos 
peatonales y vehiculares, sensores de 
aforamiento 360 grados, bolardos y boyas 
reflejantes para separación de ciclovía, nuevas 
guarniciones en camellones y diseño de 
jardines.
 
Chan Lugo detalló que en la intersección del 
Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) 
59 se busca rescatar el espacio público y la 
seguridad peatonal, debido a la gran cantidad 
de peatones que a diario transitan en este sitio 
escolar, hospitalario y deportivo.
 
Actualmente ahí se carece de semáforos, por 
lo que se agregará su instalación al proyecto 
como parte fundamental del cruce seguro, así 
como demolición, reconstrucción, rediseño 
y ampliación de banquetas; colocación de 
asfalto nuevo en zonas comprometidas, y 

EL DIRECTOR 
GENERAL DEL INCAY, 
SERGIO CHAN LUGO 
EXPLICÓ QUE LOS 
TRABAJOS DE ESTA 
OBRA ESTARÁN 
LISTAS A FINALES 
DEL 2022.

EL GOBERNADOR 
MAURICIO VILA DOSAL Y 
EL ALCALDE DE MÉRIDA, 
RENÁN BARRERA 
CONCHA, DIERON EL 
BANDERAZO DE INICIO A 
LAS OBRAS, EN LAS QUE 
SE INVERTIRÁN MÁS DE 
30 MILLONES DE PESOS.
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rampas peatonales, intervención en camellones para tránsito 
universal, diseño de jardines y mobiliario.

 Asimismo, colocación de señalética vertical y horizontal para 
peatones, señalización horizontal de carriles compartidos, 
adecuación de paradas de autobús, instalación de semáforos 
peatonales y vehiculares, sensores de aforo 360 grados, bolardos 
y topes peatonales elevados tipo meseta.
 
Respecto de la intersección de Circuito Colonias con 42 Sur, 
el funcionario subrayó que se reconfigurará el espacio vial y 
público, al aprovechar una vía con poco uso y crear una pequeña 
zona de espera o descanso, con vegetación; se incluye carriles 
compartido para transporte público y bicicletas.
 
Los trabajos incluyen ampliación y reconstrucción de banquetas; 
colocación de asfalto en áreas comprometidas, rampas 
peatonales y podo táctiles; intervención en camellones para 
tránsito universal; espacio público, con infraestructura adecuada, 
diseño de jardines y mobiliario de descanso; señalética horizontal 
para vehículos motorizados o no, y pasos de cebras, semáforos 
peatonales y vehiculares, sensores de aforamiento 360 grados y 
bolardos de seguridad.
 
Con estas mejoras a la vialidad, el Gobierno del Estado continúa 
impulsando la el mejoramiento urbano y la seguridad, tanto para 
peatones como automovilistas para construir una ciudad y un 
estado que garanticen la calidad de vida de sus habitantes.

Supervisan Rutas Nocturnas

Por otra parte, el Gobernador Mauricio Vila Dosal supervisó 
la operación de las nuevas Rutas Nocturnas del sistema de 
transporte “Va y ven”, donde pudieron constatar los beneficios 
para los trabajadores con una opción de movilidad las 24 horas 
del día, que es segura, cómoda, moderna y, al mismo tiempo, 
representa importantes ahorros de tiempo y dinero para las 
familias yucatecas. 

Acompañado del titular del Instituto de Movilidad y Desarrollo 
Urbano Territorial (Imdut), Rafael Hernández Kotasek, el 
Gobernador acudió al Centro Histórico de la ciudad para 
corroborar el funcionamiento de dicho servicio, conformado por 
13 trayectos nocturnos, el cual desde que arrancó operaciones el 
31 de agosto a la fecha, ha brindado atención a 69,890 pasajeros 
y ha recorrido 167 mil kilómetros. 

Luego de recorrer la zona de paraderos de los nuevos trayectos 
nocturnos, que operan de miércoles a sábado, de 11:00 de la 
noche a 5:00 de la mañana, como parte de la transformación al 
sistema de transporte público que impulsa su administración, 
Vila Dosal abordó la ruta Centro-Umán junto con usuarios, como 
Margarita Evelin Campos Teh y Miguel Arturo Kú Solís, quienes se 
benefician de este servicio. 

En el trayecto Vila Dosal platicó con Margarita y Miguel, 
ciudadanos que se dirigían a sus hogares después de cumplir 
con sus jornadas laborales, quienes le agradecieron por la 
implementación de las rutas nocturnas, pues esto les permite 
regresar con sus familias con bien y en un medio de transporte 
seguro, ágil y que no afecta el bolsillo familiar. 

“Este  servicio es una buenísima idea para nosotros los que 
trabajamos hasta tarde porque sabemos que hay alguien que 
nos espera, además de que es un buen ahorro porque antes se 

tenía que pedir servicio de plataforma”, afirmó Margarita, quien 
es empleada de una cafetería en el Centro de Mérida. 

Por su parte, Miguel Arturo aseveró que las Rutas Nocturnas son 
lo mejor que le ha pasado al servicio de transporte urbano, ya que 
por años ha sido una sentida necesidad de la ciudadanía. “Marca 
un antes y un después para las personas que trabajamos en la 
noche porque sabemos que llegaremos bien a casa”. 

Cabe señalar que, en apoyo a la economía de las familias 
yucatecas, el Gobernador dispuso que el servicio de Rutas 
Nocturnas del sistema de transporte “Va y ven” continúe siendo 
gratuito durante todo octubre, a excepción de la Ruta Periférico; 
posteriormente, el pago será con la tarjeta inteligente “Va y ven” y 
la tarifa, de 15 pesos. Se pondrá a disposición de los usuarios 200 
nuevos centros de recarga de las tarjetas con el mismo nombre 
en puntos de la ciudad por donde pasan los trayectos nocturnos, 
algunos de ellos serán sucursales de la cadena de autoservicio 
Oxxo. 

De igual manera, Vila Dosal dio a conocer que a principios del 2023 
estarán llegando unidades nuevas para seguir incorporando más 
rutas al sistema de transporte Va y Ven para que cada vez sean 
más los yucatecos que se beneficien de este servicio. 

“Así es como estamos haciendo los cambios que se necesitan 
para seguir transformando el transporte público en favor de la 
gente”, afirmó el Gobernador.

EN EL TRAYECTO VILA DOSAL PLATICÓ CON LOS 
USUARIOS QUE SE DIRIGÍAN A SUS HOGARES DESPUÉS 

DE CUMPLIR CON SUS JORNADAS LABORALES. 

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL SUPERVISÓ LA 
OPERACIÓN DE LAS NUEVAS RUTAS NOCTURNAS DEL 

SISTEMA DE TRANSPORTE “VA Y VEN”.
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CAMPECHE

Obra Pública, 
servicios y 
recursos, temas 
de reunión entre 
Layda Sansores 
y Biby Rabelo

A pesar de que por días no se dio a conocer 
cuáles fueron los temas tratados en la reunión 
sostenida en la Casa de los Gobernadores entre 

la mandataria estatal Layda Sansores San Román y la 
alcaldesa de Campeche, Biby Karen Rabelo de la Torre; 
finalmente, la morenista informó que se abordaron 
rubros como infraestructura, servicios públicos, obra 
pública y recursos, además de los administrativos para 
usar el recurso del pueblo en situaciones correctas.

La gobernadora volvió a felicitar a la alcaldesa y 
refrendó las intenciones de trabajar de la mano con 
la munícipe, pues después de la primera reunión, ya 
sostuvieron una segunda con los equipos de trabajo 
de ambas; ésta última en presencia de los jurídicos de 
ambos organismos, Juan Pedro Alcudia, del gobierno 
del estado, y Alejandro Alfonso Durán Reyes, del 
ayuntamiento campechano. 

Especial / La Revista 

LA MEJOR POLÍTICA ES ATENDER LAS 
NECESIDADES DEL PUEBLO, SEÑALÓ LA 

GOBERNADORA DE CAMPECHE TRAS 
REUNIRSE CON NLA ALCALDESA BIBY RABELO.
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Hizo énfasis también en que la 
necesidad de acercarse y reunirse 
nació de los campechanos, pues 
declaró que con recortes y las malas 
administraciones priístas por años, la 
ciudad requiere de una intervención 
intensa, pues durante el paso de 
Eliseo “N” en el municipio la “pared” 
que se topó fue Alejandro Moreno 
Cárdenas.

“Era momento de cambiar todo, 
nosotros no entramos al gobierno 
con la espada desenvainada ni 
buscando venganza, nosotros 
buscamos justicia, y no hay mejor 
justicia y política para el pueblo que 
atender sus necesidades y hacer de 
Campeche municipio un lugar donde 
todos quieran vivir, invertir y visitar”, 
dijo. 

Además, Sansores San Román negó 
que la salida de Juan Carlos Lavalle 
Pinzón del Centro de Reinserción 
Social de San Francisco Kobén, 
tras dictarle prisión precautoria, 
haya tenido algo que ver con la 
reunión, pues dijo “era un tema de 
derechos, él tiene padecimientos y 
antes de esa reunión sus abogados 
ya habían solicitado otras medidas 
cautelares, lo de la alcaldesa y yo 
fue de cordialidad y profesionalismo 
para trabajar juntos por Campeche”, 
sentenció.

Finalmente, lamentó el homicidio de 
conocido operador político panista, 
Manuel Peña Miranda, de quien dijo 
tenía el gusto de conocerlo a él y a 
su trabajo, dijo que el de él y todos 
los homicidios serán investigados 
y resueltos satisfactoriamente, 
defendiendo el hermetismo de 
la Fiscalía General del Estado de 
Campeche, bajo el argumento 
de cuestiones de investigación y 
derechos humanos.

Constructores relegados

Por otra parte, luego que las obras 
que se llevan a cabo en Carmen 
por parte del Instituto Nacional de 
la Infraestructura Física Educativa 
(Inifed) son ejecutadas por empresas 
foráneas, los empresarios locales de 
la construcción afirman que han sido 
relegados y abandonados por esta 
dependencia, desplazando la mano 
de obra local, afirmó el presidente 
de la Cámara Nacional de la Industria 

de la Construcción (CMIC), Miguel 
Salgado Morales.

En la actualidad se construye la barda 
perimetral de la Escuela Secundaría 
General número 17, en el área de 
Playa Norte; dos aulas en la Escuela 
Primaría Ramón Bonfil, en la colonia 
Bivalvo, entre otras, en las cuales, se 
ha podido apreciar a empresas que 
no se encuentran domiciliadas en la 
ciudad.

El dirigente de los constructores 
lamentó que pese a la búsqueda 
constante del diálogo con los 
directivos del Inifed en Campeche, 
estos han mantenido cerrados 
hacia los empresarios locales, lo 
cual se refleja en la falta de obras 
públicas ejecutadas por empresas 
domiciliadas en Carmen.

“En la actualidad, de las obras 
que se vienen llevando a cabo 
por parte del Inifed ninguna se ha 
otorgado a empresas locales o 
domiciliadas en la isla, todas son de 
compañías de la capital del estado, 
lo que puede considerarse como un 
desplazamiento o que se nos está 
relegando”.

Salgado Morales dijo que estas 
empresas constructoras traen 

a sus obreros para laborar en la 
isla, en jornadas semanales, por 
lo que además de relegarse a los 
empresarios locales, se desplaza a 
los trabajadores de la construcción 
de Carmen.

“Hemos detectado que incluso estas 
obras no están dejando derrama 
económica alguna al municipio, ya 
que muchas de estas empresas 
constructoras de la capital del estado 
traen sus propios materiales desde 
Campeche, por lo que no se deja 
ningún beneficio a la isla”.

Explicó que al ser obras cuyos 
montos no son superiores a los 3 
millones de pesos, las asignaciones 
se están haciendo por invitación, lo 
cual debería incluir a los empresarios 
locales, para beneficiar la economía 
local.

El dirigente de los constructores 
de Carmen señaló que insistirán 
en el diálogo con las autoridades 
estatales, para ser atendidos por 
la gobernadora del estado, Layda 
Sansores San Román, y exponerle 
la situación crítica por la que están 
atravesando los empresarios de la 
construcción de la Isla.

EMPRESARIOS LOCALES DE LA CONSTRUCCIÓN AFIRMAN QUE 
HAN SIDO RELEGADOS Y ABANDONADOS POR  EL INSTITUTO 

NACIONAL DE LA INFRAESTRUCTURA FÍSICA EDUCATIVA 
(INIFED).
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A fin de concretar acciones que beneficien 
directamente a las y los ciudadanos como lo 
establece el Nuevo Acuerdo por el Bienestar y 

Desarrollo, la gobernadora del Estado Mara Lezama 
Espinosa se reunió en la Ciudad de México con la titular de 
la Secretaría del Bienestar, Ariadna Montiel Reyes para dar 
seguimiento a las gestiones realizadas y acordaron que 
Quintana Roo tendrá por lo menos un banco de bienestar 
en cada municipio.

Esto permitirá acercar los beneficios de los programas 
sociales a los más vulnerables, sin que tengan que 
trasladarse de un municipio a otro.

Actualmente, en Quintana Roo funcionan cuatro 
sucursales clásicas, cinco nuevas están en operación, 
hay ocho terminadas y en equipamiento, dos están en 
construcción y cuatro en proyecto.

El bienestar social y la mejora en la calidad de vida de 
la población, para disminuir los índices de pobreza, son 
parte fundamental del Nuevo Acuerdo por el Bienestar y el 
Desarrollo de Quintana Roo propuesto por la gobernadora 
Mara Lezama Espinosa, por lo que mantiene gestiones 
puntuales en beneficio de la sociedad.
Acompañaron a la gobernadora Mara Lezama, el 
secretario de Finanzas y Planeación, Eugenio Segura Vázquez 
y el secretario de Desarrollo Social, Pablo Bustamante.

Recursos para proyectos de infraestructura

Asimismo, la nueva administración que encabeza la 
gobernadora del Estado Mara Lezama Espinosa va a recuperar 
12 proyectos que habían sido desechados porque no fueron 
actualizados en su momento ante la Unidad de Proyectos e 
Inversión de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público.

Lo anterior fue resultado de la reunión que sostuvo la 
gobernadora de Quintana Roo en Ciudad de México con el 
Diputado presidente de la Comisión de Presupuesto y Cuenta 
Pública de la Cámara de Diputados Federal, Erasmo González 
Robledo.

Estos proyectos generarán prosperidad compartida acorde el 
Nuevo Acuerdo por el Bienestar y el Desarrollo de Quintana 
Roo, en ese sentido en la Comisión de Presupuesto brindará 
total apoyo al Gobierno de Quintana Roo en sus gestiones con 
la Secretaría de Hacienda y Crédito Público.

Durante la reunión de trabajo, la Gobernadora Mara Lezama 
Espinosa expuso que Quintana Roo necesita alrededor de 400 
millones de pesos para subsanar carreteras dañadas por el 
paso de dos huracanes y tres tormentas tropicales en 2020 
y 2021.

Estos 12 proyectos de desarrollo e inversión están relacionados 
con la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transporte (SICT) y con la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua) los cuales ayudarán a reducir la desigualdad y 
mejorar la infraestructura en Quintana Roo.

La Comisión de Presupuesto de la Cámara de Diputados 
refrendó su total apoyo al Gobierno de Quintana Roo en las 
gestiones con la Secretaría de Hacienda y Crédito Público.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Todos los municipios tendrán  su 
Banco del Bienestar: Mara Lezama 

LA GOBERNADORA MARA LEZAMA PROMUEVE ACCIONES 
PARA REDUCIR LAS BRECHAS DE DESIGUALDAD.

EN LA CIUDAD DE MÉXICO LA MANDATARIA SOSTUVO 
UNA REUNIÓN DE TRABAJO PARA GESTIONAR Y 

OBTENER EL APOYO NECESARIO ANTE LA SECRETARÍA 
DE HACIENDA Y CRÉDITO PÚBLICO.
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“El Amparo y sus Argumentaciones”
libro del Abog. Renán Solís Sánchez,

presentado en el marco de los 100 años de la UADY

INFORMACIÓN

En el marco del centésimo aniversario de la fundación de 
la  UADY, el abogado general de la Universidad Autónoma 
de Yucatán Lic. Renán Solís ofreció una conferencia en la 

presentación de su libro “El Amparo y sus Argumentaciones”, 
en compañía de los magistrados federales abogados 
Mayra González Solís y Eolo Durán Castillo, quienes en sus 
intervenciones se enfocaron, en primer término por parte de 
la magistrada González, de los derechos humanos y de su 
interpretación a nivel internacional, según los acuerdos de 
la corte internacional de los derechos humanos, basados en 
los principios de presunción de inocencia, con fundamentos 
jurídicos en los artículos 14, 16, 18, 19, 21 de nuestra constitución 
política de México, haciendo hincapié en que el Ministerio 
Público debe aportar elementos suficientes para un juicio 
justo, defendiendo siempre los derechos del inculpado para 
su defensa con justicia según las normas jurídicas. 

Posteriormente tocó el turno al Magistrado Durán, quien habló 
de la no retroactividad de la ley en perjuicio de los inculpados, 
tal como señala nuestra Carta Magna, siempre tomando en 
cuenta las fuentes del derecho, tal como nos enseñó en las 
aulas la ameritada maestra Antonia Jiménez Trava, primera 
mujer abogada en egresar de nuestra querida universidad, 
haciendo también dicho magistrado una comparación del 
silogismo jurídico, con la argumentación de las premisas 
mayores, menores y su conclusión para redondear un enfoque 

legal completo de interpretación y aplicación de las leyes 
para todos los ciudadanos.   

Finalmente el abogado Renán Solís Sánchez después de 
agradecer las intervenciones de los magistrados federales, 
inició una sesión de preguntas y respuestas sobre los temas 
expuestos para el público presente entre profesionales 
y estudiantes, que aclaró las dudas y amplió algunos 
conceptos que a juicio de los asistentes fueron interesante. 

Para concluir con el acto solemne, se entregaron 
constancias a los panelistas, quienes recibieron unos 
bolígrafos conmemorativos con unos llaveros con la figura 
de búhos, en ad hoc al evento, siendo entregados por el 
maestro Ismael Méndez Camargo, coordinador de prensa 
y difusión del evento, el maestro Méndez también asistió 
en representación del regidor de Gobierno, Deportes 
y Juventud del Ayuntamiento de  Mérida Mtro. Rafael 
Rodríguez Méndez. 

A este evento también asistieron: el director de la facultad 
de derecho  Lic. Carlos Macedonio  Hernández; la Secretaria 
académica, Licda. Lucelly Carballo de Escalante; y el consejero 
maestro Lic. Carlos Herrera Lizcano; mismo que se realizó en 
el salón de los derechos humanos, de la mencionada Facultad 
de Derecho de la UADY, conocido también como el aula de las 
banderas de América.

El Libro se puede descargar por internet en la dirección del 
abogado general de la UADY o llamando al conmutador de la 
universidad, en la extensión correspondiente.

EN EL MARCO DEL CENTÉSIMO ANIVERSARIO DE LA 
FUNDACIÓN DE LA  UADY, EL ABOGADO GENERAL 
DE LA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE YUCATÁN LIC. 
RENÁN SOLÍS PRESENTÓ SU LIBRO: “EL AMPARO Y 
SUS ARGUMENTACIONES”.

ABOGADOS MAYRA GONZÁLEZ SOLÍS Y EOLO DURÁN 
CASTILLO, MAGISTRADOS FEDERALES.

Por Ismael Méndez Camargo
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OPINIÓN INFORMACIÓN 

Especial / La Revista 

La producción de alimentos enfrenta enormes 
desafíos: Raúl Monforte Peniche, Galardón al 

Mérito Agroalimentario 2022 

Con un llamado a atender las demandas que 
requiere la producción de alimentos a nivel 
mundial y a que los jóvenes vean al campo 

como un futuro económico, el Consejo Nacional 
Agropecuario en Yucatán entregó por primera 
vez el Galardón al Mérito Agroalimentario, un 
reconocimiento a personas y empresas que 
han destacado en su trayectoria, innovación, 
investigación y responsabilidad social.

Los homenajeados son: el profesor Raúl 
Monforte Peniche, por su trayectoria como 
Promotor de Buenas Prácticas Agrícolas; el 
empresario pesquero Jesús Gutiérrez Aguilar, 
en Innovación, cuyo reconocimiento fue recibido 
por su hija Aracely Gutiérrez Novelo; el Ing. 
Rogelio Pérez Monsreal, en Investigación, y 
la empresa Kekén, en Responsabilidad Social, 
por Suma de Talentos, un programa que ofrece 
opciones laborales a personas con discapacidad 
y que lidera René Ledesma Abdala.

El evento, que se llevó a cabo el pasado 
miércoles 19 de octubre, fue encabezado por 
Luis Fernando Haro Encinas, director del Consejo 
Nacional Agropecuario (CNA); Nerio Torres 
Arcila y Fernando Ponce García, presidente y 
vicepresidente del CNA Yucatán; Jorge Díaz 

EL PROFR. MONFORTE PENICHE ACOMPAÑADO DE SU HIJO 
RAÚL MONFORTE GONZÁLEZ, EL ALCALDE DE MÉRIDA, RENÁN 
BARRERA CONCHA, Y SU NIETO RAÚL MONFORTE TRACONIS.

EL PROFR. RAÚL 
MONFORTE 
PENICHE RECIBE EL 
GALARDÓN AL MÉRITO 
AGROALIMENTARIO 2022 
QUE LE ENTREGA JORGE 
DÍAZ LOEZA, SECRETARIO 
DE DESARROLLO 
RURAL, EN NOMBRE 
DEL CONSEJO NACIONAL 
AGROPECUARIO. LA 
CRISIS ALIMENTARIA Y 
EL CAMBIO CLIMÁTICO 
FUERON TEMAS 
DEL MENSAJE DEL 
HOMENAJEADO.
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Loeza, Secretario de Desarrollo Rural, 
en representación del gobernador 
Mauricio Vila Dosal; Renán Barrera 
Concha, alcalde de Mérida y Jorge 
Charruf Cáceres, presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial de Yucatán, 
entre otros directivos y funcionarios.

En su mensaje, en representación de los 
homenajeados, el profesor Monforte 
Peniche advirtió que 3,100 millones 
de seres humanos, casi el 40% de la 
población mundial, no puede permitirse 
una dieta saludable debido a los altos 
niveles de pobreza y desigualdad en que 
viven, según datos de la Organización 
de las Naciones Unidas para la 
Alimentación y la Agricultura (FAO).

“El pasado domingo 16 de octubre se 
celebró el Día Mundial de la Alimentación. 
Grandes líderes mundiales como el 
Secretario General de la ONU, Antonio 
Guterres y el Papa Francisco, hicieron 
sonar las alarmas al mostrar su 
profunda preocupación por una crisis 
alimentaria global que se ha vuelto más 
aguda debido a la pandemia y ahora a la 
invasión de Rusia en Ucrania”, expresó.

“El Pontífice aseguró que para acabar 
con el hambre, es preciso asumirnos 
como una sola familia humana, cuyos 
sufrimientos nos afectan a todos. Y 
destacó que solamente trabajando 
juntos, será posible alcanzar soluciones 
justas y duraderas. La pobreza tiene 
muchos rostros, pero sin duda uno 
de los más crudos y dolorosos, es el 
hambre, especialmente cuando afecta a 
la población infantil.

“Para alimentar a las 9,000 millones de 
personas que habitaremos este planeta 
en el año 2050, será necesario producir 
un 70% más de alimentos. Para quienes 
estamos presentes en este evento, 
el problema de alimentar a nuestras 
familias se soluciona hoy con una visita 
al supermercado de confianza, elegir 

nuestra comida, y cargar el costo a 
nuestra tarjeta de crédito.

“Pero, cuando alcanzamos a comprender 
realmente cómo funciona la cadena 
de valor global de la agricultura, y 
contrastamos con las circunstancias 
que hoy prevalecen, podemos llegar 
a la alarmante conclusión de que la 
capacidad estructural del sistema 
agrícola global podría estar en riesgo de 
ser incapaz de satisfacer la demanda, 
aun cuando ocurriese una explosión de 
precios.

“El cambio climático, está afectando 
gravemente el rendimiento agrícola 
y está contribuyendo a incrementar 
las plagas y enfermedades, además 
de cambiar la composición de los 
nutrientes en los principales cultivos 
básicos.

“La base misma de la agricultura 
y el sistema alimentario global, la 
constituye un suelo saludable. Ese 

valioso ecosistema vivo llamado suelo, 
posee una enorme importancia para la 
producción de alimentos, pero también 
es altamente vulnerable y propenso a la 
degradación cuando no se gestiona bajo 
premisas sostenibles.

“Las reservas de agua se están 
agotando y contaminando, los costos 
se incrementan y parecen no tener 
freno, el financiamiento y los esquemas 
de aseguramiento son cada vez más 
inaccesibles.

“En conclusión, la producción de 
alimentos se enfrenta a enormes 
desafíos en todo el mundo”, subrayó el 
homenajeado, quien hizo un llamado 
a voltear los ojos al campo, agradeció 
la distinción que le otorgó el Consejo 
Nacional Agroalimentario, felicitó a sus 
compañeros galardonados y recordó 
al extinto gobernador Víctor Cervera 
Pacheco, “con quien en vida compartí 
este incondicional amor a nuestra 
tierra”.

GALARDONADOS Y 
DIRECTIVOS DEL CONSEJO 
NACIONAL AGROPECUARIO. 
EN LA IMAGEN, SENTADOS: 
FERNANDO PONCE GARCÍA, 
ARACELY GUTIÉRREZ 
NOVELO, ROGELIO PÉREZ 
MONSREAL, RENÉ LEDESMA 
ABDALA, RAÚL MONFORTE 
PENICHE Y DAVID GONZÁLEZ 
DOMÍNGUEZ. DE PIE: JORGE 
CHARRUF, NERIO TORRES 
ARCILA, RENÁN BARRERA 
CONCHA, LUIS HARO ENCINAS, 
JORGE DÍAZ LOEZA Y ERIK 
RIHANI GONZÁLEZ.

EL PROFR. MONFORTE PENICHE CON SU ESPOSA MIRIAM
 GONZÁLEZ BRITO, SUS HIJAS LEONOR, ALEJANDRA Y MIRIAM 

Y SU HIJO RAÚL MONFORTE GONZÁLEZ.
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PATRICK MAHOMES HARÁ LA APERTURA NÚMERO 
70 DE SU CARRERA EN LA SEMANA 7 CONTRA LOS 
49ERS, EN UNA REPETICIÓN DEL SUPER BOWL DE 
HACE UN PAR DE AÑOS.

Después de lo sucedido en la semana 6 de la Temporada NFL 
2022 tenemos nuevos Power Rankings NFL, ahora para la 
semana 7.

1. Buffalo Bills
Récord: 5-1/ Posición semana anterior: 2 (+1)
Queda claro que los partidos ante los Chiefs son duelos 
sumamente cerrados, donde la diferencia será de una o dos 
jugadas. En esta ocasión el resultado favoreció a Buffalo, que por 
ahora luce como el candidato más claro en la AFC.

2. Philadelphia Eagles
Récord: 6-0 / Semana anterior: 1 (-1)
Los Eagles demostraron que, por ahora, son mejores que los 
Cowboys y con eso tomaron control sobre la NFC East. Con pocos 
rivales de alto calibre en la NFC parecen los claros favoritos, 
y ahora comienza la otra pregunta: ¿cómo se verán contra los 
equipos más fuertes de la AFC?

3. Kansas City Chiefs
Récord: 4-2 / Semana anterior: 3 (=)
No será nada fácil quitarle el liderato de la AFC West a los Chiefs, 
que se ven como un equipo sumamente sólido. Y todo esto hace 
mucho más confusa aquella derrota con los Colts, que los deja 
más lejos de los Bills en la carrera por el tope de la conferencia.

4. Minnesota Vikings
Récord: 5-1 / Semana anterior: 15 (+11)
La verdad es que se le debe una disculpa a los Vikings: por seis 
semanas se les tomó como el equipo que manejaba Mike Zimmer 
y eso nubló el criterio. Por ahora este equipo luce mucho más 
eficiente y, sobre todo, como un candidato serio en la NFC North.

5. New York Giants
Récord: 5-1 / Semana anterior: 12 (+7)
Los Giants también merecen una disculpa por 6 semanas 
parecían el equipo de los últimos cinco años, sin embargo, Brian 
Daboll debe estar, sin lugar a dudas, como un candidato líder 
al premio de “Coach del Año” y los Giants van encaminados a la 
postemporada.

6. Dallas Cowboys
Récord: 4-2 / Semana anterior: 4 (-2)
Sí, Cooper Rush ya perdió. También lanzó intercepciones. Lo cierto 
es que, si lo tomamos como lo que en realidad es, un QB suplente, 
debemos decir que ha hecho un gran trabajo. Ahora le toca a Dak 
Prescott retomar los controles y hacer que esta ofensiva dé un 
paso al frente.

7. Tennessee Titans
Récord: 3-2 / Semana anterior: 8 (+1)

Tal vez la única mala noticia para los Titans es que su semana de 
descanso llegó muy temprano en la temporada. Ahora viene el 
momento de prepararse para su juego contra los Colts que será 
de mucha importancia en la carrera por la AFC South.

8. Baltimore Ravens
Récord: 3-3 / Semana anterior: 5 (-3)
Si los partidos fueran de tres cuartos, entonces los Ravens serían 
uno de los mejores equipos de la NFL. El problema es que se 
están viniendo abajo espantosamente en la parte final de los 
encuentros, y ahora ya es de preocupar cómo se encuentra el 
vestidor tras varias derrotas imprevistas.

9. Miami Dolphins
Récord: 3-3 / Semana anterior: 10 (+1)
El carrusel de quarterbacks que se ha generado con las 
conmociones de Tua y Teddy Bridgewater más la lesión de Skylar 
Thompson han provocado que los Dolphins caigan por tercera 
semana al hilo. La buena noticia es que Tua estará de regreso 
esta semana y eso deberá traer estabilidad en esta posición.

10. Tampa Bay Buccaneers
Récord: 3-3 / Semana anterior: 9 (-1)
Tom Brady tuvo un juego bastante irregular y la ofensiva fue 
incapaz de mover el balón ante la secundaria suplente de los 
Steelers. Y luego tenemos que hablar de cómo su defensiva no 
pudo detener en los momentos clave al ataque comandado por 
Mitchell Trubisky.

Especial / La Revista 

Power Rankings NFL Semana 7DEPORTES 



Semanario de Información y Análisis Político 43



Semanario de Información y Análisis Político44


